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«Одежка» для трубСколько нас, какие мы? Люди с железной волей
Одно «золото» и три «серебра» 
завоевали паралимпийцы в Токио.
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Дорогие соотечественники!

Уважаемые депутаты Парламента и члены 
Правительства!

 
В этом году мы отмечаем 30-летие Независи-

мости – это наша самая высшая ценность.
Благодаря дальновидной политике Первого 

Президента – Елбасы Казахстан добился значи-
тельных успехов и стал известен во всем мире.

В единстве и согласии мы смогли построить но-
вое государство – это наше главное достижение.

Мы укрепили дух нации, заложив прочный 
фундамент для развития. Стали влиятельным 
членом мирового сообщества. Благодаря ста-
бильности в обществе вышли на путь устойчи-
вого прогресса.

Мы вместе строим сильное государство. Суве-
ренитет – это не пустые лозунги и громкие слова. 
Для нас важно, чтобы каждый гражданин ощу-
щал плоды Независимости, главные из которых 
мирная жизнь, общественное согласие, повыше-
ние благосостояния народа, уверенность молоде-
жи в будущем.

На это нацелены все наши начинания. Благода-
ря единству и созидательному труду казахстан-
цев мы успешно преодолеваем все трудности и 
испытания.

Наша страна находится на пороге четвертого 
десятилетия Независимости. Уже сейчас очевид-
но, что это время будет нелегким. Поэтому мы 
должны быть готовы к любым вызовам и угро-
зам, непрерывно совершенствоваться и всегда 
двигаться вперед.

Мое нынешнее Послание народу Казахстана 
посвящено следующим вопросам.

Послание Главы государства Касым-Жомарта Токаева народу Казахстана

Единство народа и системные реформы - 
прочная основа процветания страны

Дорогие друзья!
Один из самых торже-

ственных и волнующих дней 
в году - День знаний. Пред-
стоит еще один год в режи-
ме строжайших санитарных 
норм. Уверены, что каждый 
из вас начнет его с понима-
ния той ответственности, ко-
торую накладывает нынеш-
няя ситуация. 

Для выпускников начина-
ется финишная перед первым 
взрослым выбором своего 
пути. Хотелось бы верить, 
что он будет посвящен разви-
тию нашей страны. Как сказал 
Ыбырай Алтынсарин: «Долг 
каждого из нас - принести по-
сильную лепту на пользу своей 
Родине». Пусть эти слова ста-
нут вашим девизом в покоре-
нии новых вершин!  

В этот день особые слова 
благодарности и признатель-
ности - педагогам. Ваш не-
устанный труд, профессио-
нализм и высокие душевные 
качества во многом определя-
ют наше будущее. От ваше-
го участия, дорогие учителя, 
также зависит, какими гражда-
нами станут наши дети, какой 
вклад внесут в развитие родно-
го края, всей нашей страны.

Хотим пожелать всем педа-
гогам области не терять ин-
тереса к своей работе, посто-
янно совершенствовать свои 
профессиональные навыки и 
стремиться к высотам педаго-
гического мастерства. 

От всего сердца хотим по-
здравить вас с началом нового 
учебного года. Убеждены, что 
ваш профессионализм, опыт, 
творчество станут залогом по-
вышения качества образова-
ния и воспитания нового поко-
ления молодых казахстанцев.

Удачи вам, здоровья, опти-
мизма и вдохновения, испол-
нения всех ваших надежд!

Женис КАСЫМБЕК,
аким 

Карагандинской области

Серик УТЕШОВ,
секретарь 

областного маслихата

Сымбат АКИМХАНОВА

Новый учебный год, к радости 
учеников, педагогов и родителей, 
начался 1 сентября. Накануне 
вопросы подготовки школ к 
учебному году и обеспечения 
безопасности учеников обсудили 
на IV заседании комиссии по делам 
несовершеннолетних и защите 
их прав под председательством 
заместителя акима 
Карагандинской области 
Абзала Нукенова.

Как отмечалось, проведена большая ра-
бота по подготовке школ к обучению в тра-
диционном формате. Эти вопросы должны 
быть на постоянном контроле акимов и 
членов данной комиссии, потому что наша 
главная цель и задача - создать комфортные 
условия для обучения детей, обеспечить их 
безопасность, - отметил Абзал Нукенов.

Согласно решению главного государствен-
ного санитарного врача Карагандинской об-
ласти в новом учебном году заново откроют 
свои двери детские сады. Группы в них бу-
дут заполняться в полной мере. Что касается 
среднего образования, то 1 сентября начнут 
работать 498 школ в области. 7 школ было за-
крыто, 5 учебных заведений реорганизовано. 

Одна из приятных новостей этого года - в 
области стало на 5000 школьников больше. 
В целом в новом учебном году будут полу-
чать образование 209 тысяч учеников, из 
них 20813 пойдут в первый класс. 

 Руководитель управления образования 
Гульсум Кожахметова сообщила, что к на-
стоящему моменту школьники полностью 
обеспечены учебниками. Помимо этого, во 
всех школах будет организовано питание, 
и ученики 1-4 классов будут питаться бес-
платно. При этом наполняемость школьных 
столовых не будет превышать 30%.

- Уроки будут проходить традиционно по 
45 минут, однако в санитарные правила были 
внесены изменения. К примеру, запрещается 
проведение массовых мероприятий, а также 
посещение школ посторонними лицами. При 
заболевании целого класса школа закрывает-
ся на карантин, и ученики учатся дистанци-
онно. Мы также готовы к возможным ухуд-
шениям эпидемиологической ситуации, и в 

случае перехода на дистанционное обучение 
проблем с занятиями не возникнет. Для об-
учения в офлайн-формате в прошлом году 
была закуплена техника. Кроме того, мы 
заключили договор с информационно-обра-
зовательным проектом «Білімал» и другими 
похожими платформами. На сегодня 95% 
учителей успели получить вакцину, - сооб-
щила руководитель управления образования.

Кроме того, на встрече подняли вопрос 
функционирования малокомплектных и го-
товность к образованию некоторых сельских 
школ, внешнее состояние которых оставляет 
желать лучшего. Существует несколько сель-
ских учебных заведений с недостаточным 
количеством учеников, в них учатся по 5-10 
детей. Из-за несоответствия нормативам по 
количеству детей, установленным Мини-
стерством образования и науки РК, эти шко-
лы были реорганизованы. Однако, несмотря 

на их закрытие, дети смогут продолжить об-
учение в близлежащих селах, находясь при 
этом в интернатах либо ежедневно приезжая 
в школу из дома. На сегодняшний день уже 
организован подвоз для этих детей.

Абзал Нукенов отметил, что дети долж-
ны получать качественное образование, а в 
малокомплектных школах возникал вопрос 
нехватки кадров. Он поручил управлению об-
разования держать на контроле вопрос с под-
возом учеников из сел, в которых нет школ. 

- Мера вынужденная. Мы должны думать 
о будущем детей, чтобы завтра они вышли 
образованными, смогли поступить в вузы 
и колледжи, получить профессию, - сказал 
заместитель акима области. - Все вопросы 
необходимо решать с учетом интересов де-
тей и обеспечивать защиту их прав.

Руководитель департамента по обеспе-
чению качества в сфере образования Ка-

рагандинской области Санат Мусин также 
затронул вопрос явных правонарушений в 
состоянии сельских учебных заведений. В 
частности, в некоторых из них отсутствуют 
водоснабжение и санузлы. 

Абзал Нукенов подчеркнул, что подобных 
проблем быть не должно. Все проблемные 
школы будут внесены в соответствующую 
Дорожную карту, и по каждой проведут то-
чечную работу. 

На заседании обсудили медицинскую и со-
циальную реабилитацию детей с особыми об-
разовательными потребностями, а также ход 
исполнения Дорожной карты по обеспечению 
безопасности и предотвращению насилия в 
отношении несовершеннолетних в Караган-
динской области на 2021-2023 годы, которая 
была принята в прошлом году. 

Фото Александра МАРЧЕНКО

ДЕНЬ ЗНАНИЙ

Уроки офлайн: комфортно и безопасно

ОДНА ИЗ ПРИЯТНЫХ 
НОВОСТЕЙ ЭТОГО ГОДА - В 
ОБЛАСТИ СТАЛО НА 5000 
ШКОЛЬНИКОВ БОЛЬШЕ. В 
ЦЕЛОМ В НОВОМ УЧЕБНОМ 
ГОДУ БУДУТ ПОЛУЧАТЬ 
ОБРАЗОВАНИЕ 209 ТЫСЯЧ 
УЧЕНИКОВ, ИЗ НИХ 20813 
ПОЙДУТ В ПЕРВЫЙ КЛАСС.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Важен кадровый 
потенциал

Постулат о ценности человеческих 
ресурсов обретает особый 
смысл в текущих социально-
экономических условиях. Люди, а 
точнее профессиональные кадры, 
являются базисом развития 
национальной экономики. Именно 
этот месседж стал для меня 
центральным в новом Послании 
Главы государства, озвученном 
первого сентября.

Президент Республики Казахстан Ка-
сым-Жомарт Токаев уделил особое вни-
мание повышению кадрового потенциала 
страны. В частности, приоритет отдан сфе-
рам IT, фармацевтики и образования. 

В среднесрочной перспективе развитию 
данных секторов планируется направить 
существенные бюджетные и частные ин-
вестиции. Полагаю, что это важный сигнал 
для молодых казахстанцев в профессио-
нальной ориентации, а также адаптации на 
рынке труда.

Освоение рабочих специальностей мо-
лодежью из социально уязвимых слоев 
населения будет продолжено в рамках 
проекта «Бесплатное ТиПО для всех». 
Учитывая задачи по снижению доли NEET 
молодежи, работа в данном направлении 
будет активизирована (текущий показа-
тель по области - 9,1%), в том числе путем 
предоставления возможности обучения 
основам предпринимательства с дальней-
шим финансированием в рамках целевых 
грантов.

Биржан АЛИМЖАНОВ,
руководитель управления 

по вопросам 
молодежной политики 

Карагандинской областиСТР. 2  

О том, чем «укрывают» сети, рассказал главный инженер 
ТОО «Теплотранзит Караганда».

В Казахстане началась общенациональная 
перепись населения.
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І. ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИТИЕ 

В ПОСТПАНДЕМИЧЕСКИЙ 
ПЕРИОД

Крупнейшая в Центральной 
Азии экономика Казахстана сей-
час переживает последствия пан-
демии. Тем не менее, несмотря 
на трудности, мы последователь-
но реализуем свой курс.

В целях определения средне-
срочной экономической поли-
тики и систематизации государ-
ственных инициатив мы приняли 
Национальный план развития до 
2025 года и перешли к новой си-
стеме государственного планиро-
вания. Будут утверждены нацио-
нальные проекты.

Наша стратегическая цель – 
усилить лидирующую роль в Цен-
тральной Азии и укрепить свои 
позиции в мировой экономике.

Для дальнейшего привлечения 
прямых инвестиций внедрен но-
вый инструмент – Стратегиче-
ское инвестиционное соглаше-
ние.

Приняты конкретные меры для 
оптимизации квазигосударствен-
ного сектора. Завершено объе-
динение холдингов «Байтерек» и 
«КазАгро». В два раза сокращены 
портфельные компании, в полто-
ра раза – их штатная численность. 
В результате создан новый, мощ-
ный институт развития.

В условиях пандемии государ-
ство оказало масштабную и опе-
ративную поддержку гражданам 
и бизнесу.

Доказала свою эффективность 
программа «Экономика простых 
вещей». В рамках ее реализации 
запущено более 3,5 тысячи про-
ектов, создано 70 тысяч рабочих 
мест, произведено товаров и ус-
луг на 3,5 трлн тенге.

Благодаря программе «До-
рожная карта бизнеса» государ-
ственную поддержку получили 
66 тысяч проектов. Это помогло 
создать и сохранить более 150 
тысяч рабочих мест.

Серьезный экономический, но 
прежде всего социальный эффект 
оказала инициатива по досрочно-
му использованию пенсионных 
накоплений. Эта мера помогла 
более миллиону наших сограж-
дан улучшить свои жилищные 
условия или снизить ипотечное 
бремя.

В целом в экономическом раз-
витии нашей страны наблюдает-
ся положительная динамика. Тем 
не менее нужно открыто сказать, 
что ситуация все еще остается 
непростой.

Поэтому я принял решение 
продлить на 2022 год срок дей-
ствия программ «Экономика про-
стых вещей» и «Дорожная карта 
бизнеса». Общий объем средств, 
выделенных на их финансиро-
вание, составит не менее одного 
триллиона тенге.

Во многом благодаря низкому 
госдолгу и наличию значитель-
ных резервов Казахстан сравни-
тельно успешно преодолевает 
последствия пандемии. Это наше 
серьезное конкурентное преиму-
щество, важно его не растерять.

Однако в последнее время про-
явилась тенденция, когда для по-
крытия расходных обязательств 
увеличиваются дефицит бюджета 
и трансферты из Национального 
фонда. Все время идти по тако-
му «легкому» пути не получится. 
Запас финансовой устойчивости 
далеко не безграничен. Очевид-
но, что необходимы меры по уве-
личению доходов бюджета. Но в 
первую очередь нужен контроль 
за объемами и эффективностью 
государственных расходов.

Для восстановления активов 
Национального фонда следует 
ускорить внедрение бюджетного 
правила. Соответствующие зако-
нодательные поправки должны 
быть приняты до конца нынеш-
него года.

В целом стране необходим свод 
правил по управлению государ-
ственными финансами: госдол-
гом, бюджетной политикой, На-
цфондом. Прошу Правительство 
и Национальный банк до конца 
года подготовить Концепцию 
управления государственными 
финансами.

Наряду с этим нужно продол-
жать работу по диверсификации 
экономики, расширению но-
менклатуры производимых това-
ров и географии экспорта.

По итогам 2020 года, впервые 
за 10 лет индустриализации, 

вклад обрабатывающей промыш-
ленности в развитие экономики 
превысил долю горнодобыва-
ющей отрасли. Среднесрочная 
цель – к 2025 году увеличить экс-
порт обрабатывающей промыш-
ленности в 1,5 раза, до 24 млрд 
долларов, а производительность 
труда – на 30%.

Разрабатываемый закон «О 
промышленной политике» дол-
жен дать ответы на вопросы, 
стоящие перед обрабатывающим 
сектором. Один из них – про-
блема доступа к сырью. Требу-
ется внедрить простое правило 
– цена сырьевых товаров для 
отечественной промышленности 
должна быть доступной, а объ-
ем – достаточным. До конца года 
Правительство должно найти 
оптимальный вариант решения 
этой важной задачи.

При этом нужно иметь в виду, 
что ресурсный потенциал нашей 
страны полностью не раскрыт, 
геологическая изученность оста-
ется на низком уровне.

Необходимо расширять доступ 
инвесторов к качественной ге-
ологической информации. Для 
этого на базе разрозненных под-
ведомственных организаций сле-
дует создать эффективную Наци-
ональную геологическую службу. 
Данная организация не должна 
стать монополистом, который 
решает, кого и как допустить к 
недрам. Ее роль заключается в 
оказании комплексной сервисной 
поддержки инвесторам.

Отрасль недропользования ну-
ждается в новом импульсе, осо-
бенно в части геологоразведки и 
комплексного изучения недр. Ре-
формы, начатые в рамках Плана 
нации, следует довести до прак-
тического завершения – создать 
открытую цифровую базу дан-
ных геологической информации, 
обеспечить к ней доступ инве-
сторов.

Недра – это национальное до-
стояние. Решения о доступе к 
ним путем кулуарных обсужде-
ний в тиши кабинетов должны 
быть поставлены вне закона. 
Соответствующие органы обе-
спечат контроль по данному во-
просу.

Далее. Чрезмерное присут-
ствие государства в экономике 
серьезно сдерживает ее рост и 
конкурентоспособность, приво-
дит к коррупции и незаконному 
лоббированию. Госпредприятия 
по-прежнему доминируют во 
многих секторах, пользуются мо-
нопольными льготами.

Мы начали решать данные 
проблемы. Так, в Концепции го-
сударственного управления пред-
усмотрены меры по сокращению 
квазигосударственного сектора, 
повышению его эффективности, 
прозрачности и подотчетности. 
Высшим Советом по реформам 
одобрен новый план приватиза-
ции. Теперь нужен строгий кон-
троль.

Но есть и другие вопросы. В 
частности, почему отдельные на-
циональные компании и госпред-
приятия работают в убыток, а их 
первые руководители не несут 
ответственности за это? Прави-
тельству предстоит решить дан-
ную проблему.

Мы также столкнулись с не-
контролируемым ростом инфля-
ции. Нацбанк, Правительство 
оказались бессильными перед 
ней, сославшись на мировые 
тенденции. Подобного рода отго-
ворки высвечивают уязвимость 
национальной экономики. Воз-
никает еще один вопрос: в чем 
тогда состоит роль наших про-
фессиональных экономистов?

Главная задача Национального 
банка и Правительства – это воз-
вращение инфляции в коридор 
4-6%.

В результате реализации ан-
тикризисных мер общим объе-
мом 6,3 трлн тенге в экономике 
возникла избыточная денежная 
масса. Но существуют ниши, в 
которые эти средства не посту-
пают. Банки второго уровня не 
вкладываются в небольшие про-
екты, особенно на селе.

Поэтому предстоит задейство-
вать потенциал микрофинансо-
вых организаций. Они работают 
на местах, знают клиентов, их 
бизнес и возможности. Нацио-
нальному банку и Агентству по 
финрегулированию следует под-
готовить пакет решений по дан-
ному вопросу.

Большое значение имеет рабо-
та по снижению уровня стрессо-
вых активов.

Мы приняли решение – госу-
дарство не должно помогать бан-
кирам. Вместе с тем заморожен-
ные активы нужно возвращать в 
экономический оборот, но исклю-
чительно на рыночной основе. 
Для этого нужна законодательная 
база. Правительству совместно с 
Агентством по финрегулирова-
нию следует до конца года внести 
законопроект в Парламент.

Теперь о немонетарных состав-
ляющих инфляции. Главная из 
них – цены на продукты питания.

Об огромном аграрном потен-
циале Казахстана говорится мно-
го. Но в сфере АПК накопилось 
немало проблем.

Прежде всего это неэффектив-
ное ценообразование и распреде-
ление продовольственных това-
ров. Ранее я говорил о важности 
создания сети оптово-распреде-
лительных центров. Эта задача 
находится в стадии реализации.

Важно обеспечить доступ к 
ним мелких сельхозтоваропро-
изводителей, включая, возможно, 
личные подсобные хозяйства. 
Монополизация данного рынка 
недопустима.

Необходимо также обеспечить 
единый контроль над ценами по 
цепочке от производителя до по-
требителя. Сейчас за эту работу 
отвечают несколько ведомств. 
После очередного скачка цен 
они вместо вдумчивого анали-
за и принятия эффективных мер 
начинают «кивать друг на дру-
га». Пора навести порядок в этом 
деле. Следует разграничить зоны 
ответственности, определить 
один орган в качестве основно-
го, прописать четкие регламенты 
взаимодействия остальных ве-
домств. Правительство должно 
принять решение по этому во-
просу в месячный срок.

Во-вторых, неблагоприятные 
погодные условия обнажили се-
рьезные проблемы в животно-
водстве. Оперативными мерами 
мы стабилизировали ситуацию 
с кормообеспечением. Однако в 
этой сфере все еще необходимы 
системные действия.

Нужно расширить площади 
возделывания кормовых куль-
тур и усилить контроль за со-
блюдением севооборота, шире 
использовать возможности кос-
мического мониторинга и дис-
танционного зондирования зе-
мель. Важно также повысить 
эффективность использования 
пастбищ.

На сегодня у фермеров нет 
доступа к местам выпаса скота 
из-за их принадлежности ли-
цам с известными фамилиями, 
устроившим из своих владений 
неприступные крепости. Акимы 
не могут решить эту проблему 
по разным причинам, в том числе 
из-за личной зависимости.

Правительству совместно с 
уполномоченными органами 
нужно принять решительные 
меры для исправления ситуа-
ции. Особое внимание следует 
уделить обеспечению частных 
подворий сельчан пастбищными 
угодьями. Их правовой статус и 
инструменты поддержки необ-
ходимо прописать в отдельном 
законе «О личных подсобных хо-
зяйствах». Правительству нужно 
разработать законопроект в крат-
чайшие сроки.

Требует совершенствования 
и сфера ветеринарии, которая 
нуждается в четком разграни-
чении функций и полномочий 
между центром и регионами. От 
эффективной работы ветерина-
ров на местах зависят здоровье 
и продуктивность скота. А это в 
свою очередь напрямую влияет 
на благосостояние сельских жи-
телей.

Без современной ветеринарной 
службы невозможно расшире-
ние экспорта значительной ча-
сти сельскохозяйственной про-
дукции. Поэтому в этой сфере 
требуется последовательная ра-
бота: цифровизация процессов, 
автоматизация сбора и передачи 
данных, подготовка кадров и 
повышение заработных плат. До 
конца года Правительство долж-
но принять конкретные меры по 
реформированию системы вете-
ринарии.

В-третьих, в нашей аграрной 
политике наблюдается непо-
следовательность. Со сменой 
министров меняется и полити-
ка. В таких условиях фермерам 
сложно планировать работу на 
перспективу. Нужно выработать 
единую генеральную линию. В 
соответствии с ней требуется 

пересмотреть и стабилизировать 
механизмы субсидирования.

Далее. Только за последние 
пять лет на субсидирование было 
направлено более 2 трлн тенге. К 
сожалению, более половины уго-
ловных дел в сфере АПК прихо-
дится на хищение субсидий. Та-
кая ситуация неприемлема.

Следует укрепить норматив-
ную базу, внедрить систему эф-
фективного планирования и мо-
ниторинга. Необходимо, чтобы 
порядок оформления субсидий 
был понятным и прозрачным. 
Субсидии должны быть в полной 
мере доступны малым и средним 
хозяйствам.

Нужно детально изучить ин-
струменты стимулирования тех-
нологического переоборудова-
ния сельского хозяйства. Около 
90% технологий, используемых 
в агропромышленном комплексе, 
окончательно устарели и нужда-
ются в модернизации.

Политику субсидирования сель-
ского хозяйства нужно привести 
в соответствие с промышленной 
политикой государства. Прошу 
Правительство и холдинг «Байте-
рек» подготовить пакет предложе-
ний по данным вопросам.

В целом главная задача агро-
промышленного комплекса – 
полное обеспечение страны ос-
новными продуктами питания.

В этом году я подписал закон, 
окончательно поставивший точ-
ку в вопросе продажи и аренды 
сельскохозяйственных земель 
иностранцам и компаниям с за-
рубежным участием.

В Земельный кодекс внесены 
поправки, стимулирующие оте-
чественных инвесторов вклады-
вать средства в развитие сель-
ских территорий. Эти изменения 
позволяют вовлекать сельхоззем-
ли в полноценный экономиче-
ский оборот.

Уверен, все эти решения благо-
приятно повлияют на наш агро-
промышленный сектор, который 
станет одной из ключевых точек 
роста национальной экономики.

Следующий вопрос. В совре-
менном мире одним из главных 
факторов конкурентоспособно-
сти является глубинная цифрови-
зация.

Для Казахстана крайне важны 
трансферт современных цифро-
вых технологий, внедрение эле-
ментов Индустрии 4.0. Мы долж-
ны активно работать с нашими 
стратегическими партнерами за 
рубежом.

При этом важно взращивать и 
усиливать отечественный IT-сек-
тор. Стране нужны молодые, 
образованные, мотивированные 
кадры. В рамках Национального 
проекта по цифровизации необ-
ходимо подготовить не менее 100 
тысяч высококлассных IT-специ-
алистов.

Экспорт услуг и товаров циф-
ровой отрасли к 2025 году дол-
жен достичь как минимум 500 
млн долларов.

Эти и другие задачи потребуют 
полной «цифровой перезагруз-
ки» государственного сектора. 
Здесь главной и давней пробле-
мой является отсутствие эффек-
тивной интеграции информси-
стем государственных органов. 
Данный вопрос требует карди-
нального, скорейшего решения.

Во-первых, предстоит вы-
строить принципиально новую 
архитектуру «цифрового прави-
тельства». Все IT-инициативы 
госсектора будут основываться 
исключительно на новой плат-
форме казахстанского гостеха. 
Она исключит дублирование, 
неэффективные затраты и бюро-
кратию, 100% госуслуг станут 
доступны гражданам со смарт-
фонов.

Во-вторых, мы запускаем 
Центр цифровой трансформа-
ции, в котором все бизнес-про-
цессы госорганов будут пересмо-
трены и переведены в цифровой 
формат.

В-третьих, необходимо создать 
платформу взаимодействия на-
циональных компаний с IТ-со-
обществом. Цифровые потреб-
ности и запросы квазигоссектора 
должны максимально обеспечи-
ваться силами отечественных 
компаний.

В-четвертых, необходимо поэ-
тапно расширять и обновлять ли-
нии передачи данных, сопрягая 
их с международными коридора-
ми. Предстоит создать современ-
ные центры обработки данных, 
которые могут обслуживать со-
седние страны.

Мы должны реализовать свой 
огромный информационно-теле-
коммуникационный потенциал. 
В новую цифровую эпоху он бу-
дет иметь геополитическое зна-
чение. Казахстан должен стать 
центральным цифровым хабом 
на значительной части евразий-
ского региона.

Для решения данной задачи 
нужно, естественно, усилиться 
в кадровом плане. Прошу Пре-
мьер-министра дать мне свои 
предложения.

Далее. Ситуация в Афганиста-
не, общее нарастание глобаль-
ной напряженности ставят перед 
нами задачу перезагрузки обо-
ронно-промышленного комплек-
са и Военной доктрины.

Укрепление обороноспособно-
сти, повышение оперативности 
реагирования на угрозы также 
должны стать приоритетами го-
сударственного значения. Мы 
должны готовиться к внешним 
шокам и наихудшему вариан-
ту развития событий. В высшей 
степени актуальным стало мо-
делирование рисков, исходя-
щих извне. Следует проводить 
стресс-тесты, прорабатывать 
сценарии, на основе которых 
будут разрабатываться и коррек-
тироваться планы действий госу-
дарственного аппарата.

 
II. ПОВЫШЕНИЕ 

ЭФФЕКТИВНОСТИ СИСТЕМЫ 
ЗДРАВООХРАНЕНИЯ

«Здоровье – главное богат-
ство», – гласит наша народная 
пословица.

Коронавирус стал серьезным 
испытанием для системы здра-
воохранения. Охватившая мир 
эпидемия не отступает. Каждый 
день заболевают тысячи наших 
сограждан, многие уходят из 
жизни.

С первых дней пандемии мы 
без промедления приняли меры 
для борьбы с распространением 
инфекции.

Казахстан – одно из немногих 
государств, выпустивших соб-
ственную вакцину против коро-
навируса. Мы не сомневаемся в 
эффективности и безопасности 
нашего препарата QazVac, к ко-
торому уже проявляют интерес 
другие страны.

У нас достаточный запас вак-
цин, у казахстанцев есть воз-
можность выбирать – многие 
государства не могут себе это 
позволить.

В стране продолжается массо-
вая вакцинация, однако в обще-
стве по-прежнему присутствуют 
ее противники. Они не только 
отказываются прививаться, но и 
призывают к этому население. 
Поддавшись их влиянию, многие 
были дезориентированы.

Все эти люди должны пони-
мать, что несут ответственность 
не только за себя, но и за жизни 
других. Поэтому нельзя идти на 
поводу у лиц, агитирующих про-
тив вакцинации.

Человечество пережило не 
одну эпидемию. Нельзя забы-
вать, что многие опасные заболе-
вания были остановлены только 
после появления вакцин.

В ближайшем будущем в мире 
могут появиться новые штаммы 
коронавируса, эксперты прогно-
зируют и другие пандемии. Мы 
не сможем просто переждать эти 
процессы. Нам предстоит нау-
читься жить и развиваться в та-
ких условиях.

Поэтому сейчас важно заку-
пить бустерные вакцины, уско-
рить приобретение вакцин, за-
регистрированных Всемирной 
организацией здравоохранения.

Также необходимо подготовить 
всю систему здравоохранения к 
переходу на регулярную вакци-
нацию.

Должна быть создана Наци-
ональная система прогнозиро-
вания биобезопасности страны. 
Данная мера предусмотрена в 
соответствующем законопроек-
те. Прошу Парламент обеспечить 
его принятие до конца сессии.

Многие лаборатории санитар-
но-эпидемиологической экспер-
тизы не соответствуют между-
народным стандартам. В рамках 
национального проекта «Здоро-
вая нация» следует предусмот-
реть оснащение как минимум 
12 лабораторий высокотехно-
логичным оборудованием. Это 
позволит повысить уровень со-
ответствия наших лабораторий 
международным стандартам до 
90%.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Векторы 
развития 

В своем Послании народу 
Казахстана, озвученном 
на совместном заседании 
палат Парламента РК, 
Глава государства Касым-
Жомарт Токаев рассказал о 
приоритетных направлениях 
социально-экономического 
развития страны, затронув 
многочисленные вопросы, 
основной целью которых по-
прежнему остается забота о 
благополучии казахстанцев.

Президент Казахстана признал, 
что предстоящее десятилетие будет 
оставаться сложным для всего мира 
в целом - сказываются последствия 
глобальной пандемии. Поэтому ос-
новные усилия государственных ор-
ганов необходимо направить на раз-
витие экономического сектора, для 
этого в стране будет разработан свод 
правил по управлению государствен-
ными финансами. Как депутат Кара-
гандинского областного маслихата 
полностью согласна со словами Ка-
сым-Жомарта Кемелевича - бюджет-
ные средства должны расходоваться 
максимально эффективно и рацио-
нально.

Заботой о нуждах и благосостоя-
нии населения продиктован целый 
комплекс мер. Будут предприняты 
шаги по противодействию мошенни-
честву, установлен единый контроль 
над ценами на продукты питания, 
увеличится минимальный уровень 
заработной платы, который составит 
со следующего года 60 тысяч тенге. 
Ряд важнейших шагов предпримут 
в развитии здравоохранения и обра-
зования, продолжатся программы по 
цифровизации множества отраслей. 
Глава государства также говорил о 
продолжении политических реформ 
- через три года в нашей стране прой-
дут первые прямые выборы акимов 
районов. Недопустимы проявления 
радикализма и дискриминации по 
языковому, национальному и религи-
озному признакам, подчеркнул Глава 
государства.

Можно с полной уверенностью 
утверждать, что Послание Ка-
сым-Жомарта Токаева от 1 сентя-
бря 2021 года - это стратегический 
документ, определяющий главные 
векторы развития нашей страны на 
ближайшее время. Как депутат и 
гражданин Казахстана я хочу сказать, 
что наша главная задача на предсто-
ящий период будет заключаться в 
реализации инициатив, выдвинутых 
Президентом РК. А это, несомненно, 
будет способствовать дальнейшему 
развитию и процветанию Казахстана.

Юлия БАДИНА,
депутат 

Карагандинского областного 
маслихата

Перезагрузка 
госсектора

1 сентября 2021 года 
Глава государства Касым-
Жомарт Токаев обратился 
с Посланием к народу 
Казахстана на совместном 
заседании палат Парламента, 
в котором подробно 
рассказал о приоритетах 
предстоящего социально-
экономического развития 
страны.

Поддерживаю слова Президента 
и выражаю благодарность нашим 
врачам за создание казахстанской 
вакцины от коронавируса. Также 
поддерживаю слова Касым-Жомар-
та Токаева о том, что нашей стране 
нужны молодые кадры в сфере IT.
Президент поставил задачи по циф-
ровизации, называя это полной пере-
загрузкой государственного сектора.
Было отмечено, что Казахстану нужен 
свод правил по управлению бюдже-
том - это действительно актуальный 
вопрос. Другая важная инициатива - 
необходимость создания Националь-
ной геологической службы. Доступ 
к недрам нужно получать честно.
Глава государства верно отметил, что 
в нашей стране нужно развивать мас-
совый спорт, и то, что дистанционное 
обучение свидетельствует о недоста-
точном развитии телекоммуникаци-
онных сетей.

Системе образования нужны хо-
рошие учителя. Педагоги должны 
проходить курсы. Тысячу школ по-
ручил построить Президент. Все 
вузы должны нести ответственность 
за должную подготовку кадров. Все 
эти шаги очень важны и своевремен-
ны.

Оксана ВАЩЕНКО,
сотрудник Дома культуры 

с. Жартас
Абайский район

Послание Главы государства Касым-Жомарта Токаева народу Казахстана

Единство народа и системные реформы - 
прочная основа процветания страны
 СТР. 1
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Нельзя допустить ухудшения 
ситуации с заболеваниями, не 
связанными с коронавирусом. 
В условиях пандемии отклады-
ваются плановые скрининги и 
операции. Многие дети недопо-
лучают стандартные прививки. 
Безусловно, такое положение 
дел недопустимо.

Сфера медицины нуждается в 
объемном финансировании. Речь 
идет об инфраструктуре, кадрах, 
лекарственном обеспечении.

Отдельного внимания требует 
фармацевтическая промышлен-
ность. Борьба с вирусом показа-
ла, что эта отрасль стала важным 
фактором конкурентоспособ-
ности и безопасности. Поэтому 
потребуется создать Центр ла-
бораторных и технических ис-
пытаний медицинских изделий, 
аккредитованный по всем меж-
дународным стандартам.

Следует активизировать со-
трудничество с глобальными 
фармкорпорациями. Важно 
привлекать инвесторов, обеспе-
чить трансферт технологий и 
новейших разработок. Нужно 
расширить объем и номенкла-
туру оффтейк-контрактов с оте-
чественными производителями. 
Долю лекарственных средств 
и медицинских изделий отече-
ственного производства необхо-
димо довести с имеющихся 17 
до 50% уже в 2025 году.

Залог здоровья – физическая 
культура. Вновь заявляю: нуж-
но создавать все условия для 
занятия массовым и детским 
спортом. Акимам областей сле-
дует обеспечить поэтапное стро-
ительство спортивной инфра-
структуры.

В целом в связи с итогами То-
кийской Олимпиады назрела не-
обходимость рассмотреть поло-
жение дел в спорте на отдельном 
совещании.

 
III. КАЧЕСТВЕННОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ

С января текущего года зара-
ботная плата педагогических ра-
ботников увеличилась на 25%. В 
течение следующих трех лет мы 
дополнительно направим на эти 
цели 1,2 трлн тенге. Принятые 
меры дают свои плоды – резко 
вырос средний балл поступаю-
щих на педагогические специ-
альности.

Политику поддержки учите-
лей мы будем продолжать. Вме-
сте с тем в условиях глобальных 
изменений велика вероятность, 
что получаемые знания устаре-
ют раньше, чем выпускник вы-
йдет на рынок труда. Поэтому 
перед профильным министер-
ством стоит неотложная задача 
по адаптации учебных программ 
к новым реалиям.

Итоги дистанционного обу-
чения в период пандемии сви-
детельствуют о недостаточной 
эффективности национальных 
телекоммуникационных сетей. 
Это привело к появлению боль-
шого количества учащихся, не 
владеющих базовыми, элемен-
тарными знаниями. Возникла 
еще одна проблема, можно ска-
зать, беда – дети бросают учебу, 
потому что не видят в ней необ-
ходимости.

Правительству поручается са-
мым серьезным образом занять-
ся решением этого вопроса, в 
частности повышением качества 
информационных систем для 
удаленных форматов обучения. 
Наше образование должно быть 
доступным и инклюзивным.

Но есть и позитивные новости. 
В этом году сразу несколько казах-
станских школьников стали побе-
дителями и призерами междуна-
родных предметных олимпиад.

Таких талантливых детей 
нужно всесторонне поддержи-
вать. Мы будем предоставлять 
им гранты для поступления в 
вузы на внеконкурсной основе, 
выплачивать единовременные 
денежные премии. Педагогов, 
воспитавших ребят, также сле-
дует поощрять морально и мате-
риально.

Принципиально важно под-
держивать детей из социально 
уязвимых семей в рамках «все-
обуча». Меры материальной 
поддержки следует дополнить 
образовательным проектом 
«Цифровой учитель».

Системе образования нужны 
мотивированные и квалифици-
рованные педагоги. Считаю, что 
переобучение учителей требует-
ся проводить раз в три года, а не в 
пять лет, как сейчас. Ведь именно 
они должны быть носителями но-
вых знаний, настоящими просве-
тителями. При этом нельзя до-
пускать случаев, когда педагоги 
проходят курсы за свой счет.

Острой проблемой системы 
среднего образования остается 
нехватка мест в школах – дефи-
цит составляет 225 тысяч. Если 
не предпринять срочных мер, то 
к 2025 году он может достичь 1 
млн мест. Ранее я давал пору-
чение о строительстве до конца 

2025 года не менее 800 школ. Се-
годня ставлю задачу довести эту 
цифру до 1000 школ.

Помимо строительства за 
счет бюджета, к решению этой 
острейшей проблемы требуется 
привлечь частный сектор.

Следует начать поэтапный пе-
реход на подушевое финансиро-
вание и полнокомплектных сель-
ских школ.

Особую значимость приоб-
ретает ранняя профориентация 
детей. Подрастающее поколение 
должно осознанно относиться 
к выбору будущей профессии. 
Правительству совместно с На-
циональной палатой «Атамекен» 
необходимо заняться решением 
этой важной задачи.

Мы продолжим реализацию 
проекта «Бесплатное техниче-
ское и профессиональное обра-
зование».

На сегодня неохваченными 
остаются 237 тысяч человек из 
числа молодежи NEET. Ежегод-
но 50 тысяч абитуриентов посту-
пают на платной основе, 85% из 
них относятся к категории мало-
обеспеченных. Такое положение 
нужно исправить. Следует обе-
спечить стопроцентный охват 
бесплатным ТиПО по востребо-
ванным специальностям.

Еще одной возможностью 
получения профессии должна 
стать армия. Нужно прорабо-
тать вопрос освоения солдатами 
срочной службы рабочих специ-
альностей, нужных в реальном 
секторе экономики.

Задача профильного мини-
стерства – обеспечить повы-
шение качества высшего обра-
зования. Вузы обязаны нести 
ответственность за должную 
подготовку кадров.

Важнейший приоритет – раз-
витие науки. Для решения нако-
пившихся проблем в этой сфере 
нужно до конца года внести из-
менения в законодательство.

Прежде всего нужно обеспе-
чить стабильную и достойную 
заработную плату ведущим 
ученым, включив ее в базовое 
финансирование науки. На засе-
дании Национального совета об-
щественного доверия я поручал 
внедрить прямое финансирова-
ние научно-исследовательских 
институтов, занимающихся фун-
даментальной наукой. Профиль-
ному министерству следует раз-
работать четкие и прозрачные 
правила отбора и финансирова-
ния таких научных организаций.

Далее. Серьезным барьером 
для развития фундаментальной 
науки является ограниченность 
грантов тремя годами. В таком 
коротком горизонте планирова-
ния сложно добиться каких-либо 
значимых результатов. Следует 
рассмотреть вопрос увеличения 
сроков грантового финансирова-
ния науки до пяти лет.

Не сходит с повестки проблема 
объективности решений Нацио-
нальных научных советов. Счи-
таю, что назрела необходимость 
ввести институт апелляции.

В целом перед казахстанским 
образованием и наукой стоит 
масштабная, неотложная задача 
– не просто поспевать за новыми 
веяниями, а быть на шаг впере-
ди, генерировать тренды.

 
IV. СОВЕРШЕНСТВОВАНИЕ 

РЕГИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ

Главный принцип «слыша-
щего государства» – госаппарат 
должен работать в интересах 
граждан. Это в первую очередь 
касается местных властей.

Именно акиматы призваны 
взаимодействовать с граждана-
ми и оперативно решать их про-
блемы. Однако зачастую этого 
не происходит. Высшему руко-
водству то и дело приходится 
корректировать принимаемые 
в регионах решения или вовсе 
принимать решения за них.

Акимы разных уровней не 
всегда способны на сильные са-
мостоятельные шаги, работают с 
оглядкой на Центр. Во многом это 
связано с тем, что нынешний уро-
вень подотчетности акимов перед 
гражданами недостаточен. Оцен-
ка их деятельности практически 
не зависит от мнения самих жите-
лей регионов. Поэтому требуется 
оптимизировать механизм оценки 
работы акимов всех уровней.

Важным моментом должны 
стать независимые социологи-
ческие опросы. Они дают объ-
ективную картину реального 
отношения населения к качеству 
работы органов власти. Через 
опросы голоса граждан слыш-
ны напрямую, а не посредством 
формальных отчетов. Адми-
нистрация Президента должна 
подготовить пакет предложений 
по данному вопросу.

В региональной политике 
первостепенное внимание нуж-
но сфокусировать на снижении 
дисбалансов в социально-эко-
номическом развитии. Следует 
правильно сочетать специфиче-
ские для каждого региона задачи 

с общенациональными приори-
тетами.

В рамках Национального пла-
на развития были определены 
25 конкретных задач по повы-
шению качества жизни граждан. 
Это и есть главные направления 
нашей работы. Поэтому Пра-
вительству и акимам предстоит 
обновить Планы развития реги-
онов в соответствии с утверж-
денными общенациональными 
задачами.

Конечно, одним из главных 
инструментов снижения дисба-
лансов является приоритизация 
бюджетных расходов. Выделе-
ние средств из республиканского 
бюджета не должно зависеть от 
«пробивной силы» акимов, ка-
ких-то личных предпочтений и 
прочих субъективных факторов.

Для «перезагрузки» процессов 
бюджетирования требуется бо-
лее широко применять механизм 
подушевого финансирования, 
необходимо внедрить объектив-
ную методику распределения 
бюджетных лимитов.

Предстоит упростить бюджет-
ные процессы, кардинально сни-
зить бюрократию в этом вопросе, 
расширить применение цифро-
вых инструментов планирования 
и исполнения бюджета. Необхо-
димо внедрить блочный бюджет 
с повышением ответственности 
администраторов бюджетных 
программ. Правительству нуж-
но разработать пакет поправок 
в бюджетное законодательство и 
подзаконные акты.

Крайне острой проблемой яв-
ляется систематическое завыше-
ние сметной стоимости проек-
тов. Это касается как небольших 
объектов, например, детских 
садов и школ, так и крупных 
инфраструктурных проектов. 
Следует в кратчайшие сроки 
кардинально пересмотреть дей-
ствующую нормативную базу и 
практику. Правительству, Счет-
ному комитету поручается вне-
сти предложения до 1 декабря.

Следующий вопрос – повыше-
ние финансовой самостоятель-
ности регионов.

С 2020 года корпоративный 
подоходный налог от МСБ пере-
дан в местные бюджеты. За этот 
период, несмотря на снижение 
экономической активности, по-
ступления в местные бюджеты 
стали на 25% больше плана. Это 
говорит о возросшей заинтере-
сованности акимов в развитии 
местного бизнеса, увеличении 
инвестиций и налоговой базы.

Движение в этом направлении 
нужно продолжать. Прошу Пра-
вительство подготовить пакет 
соответствующих предложений 
до конца года.

Казахстан находится в русле 
устойчивой тенденции на урба-
низацию. Города-миллионники 
должны стать опорой глобальной 
конкурентоспособности Казахста-
на, а областные центры – точками 
роста регионов. Поэтому потребу-
ются разработка закона о развитии 
агломераций и новые стандарты 
комплексной застройки городов.

Принципиально важным яв-
ляется соблюдение принципа 
«люди к инфраструктуре». Фо-
кус должен быть на развитии 
перспективных сел. Основная 
цель – обеспечить их соответ-
ствие Системе региональных 
стандартов. Данные подходы 
должны быть закреплены в Пла-
не территориального развития.

На 27 моногородов сейчас 
приходится около 40% про-
мышленного производства. В 
них проживают 1,4 млн наших 
сограждан. Нужны выверенные 
решения относительно дальней-
шего функционирования моно-
городов. В ближайшее время 
мы обсудим данный вопрос на 
отдельном совещании.

Важным приоритетом явля-
ется развитие местного самоу-
правления. В городах централь-
ного подчинения и областных 
центрах успешно внедрен «бюд-
жет народного участия». Реа-
лизованы десятки проектов по 
благоустройству в соответствии 
с реальными потребностями 
граждан. Это успешный опыт. 
Теперь необходимо увеличить 
долю «народного участия» в 
бюджете на благоустройство и 
жилищно-коммунальное хозяй-
ство в 10 раз.

Для усиления «внутренней 
связанности» страны предстоит 
завершить все начатые проекты 
по транспортной инфраструкту-
ре. В рамках Государственной 
программы «Нұрлы жол» фор-
мируется единая транспортная 
сеть, соединяющая центр с реги-
онами. Реализованы стратегиче-
ски важные инфраструктурные 
и социальные проекты. Задача 
акимов и Правительства – запу-
стить аналогичные Программы 
инфраструктурного развития 
для каждого региона.

На местах имеются давно на-
зревшие вопросы модернизации 
инфраструктуры.

Правительству совместно с 

Фондом «Самрук-Казына» сле-
дует приступить к реализации 
следующих масштабных про-
ектов. Это строительство на 
площадке Алматинской ТЭЦ-2 
парогазовой установки, модер-
низация ТЭЦ-3 и расширение 
ТЭЦ-1. Введение в строй 1000 
МВт новых генерирующих 
мощностей в южном регионе. 
Реконструкция кабельных сетей 
в Алматы и Алматинской обла-
сти. Общий объем инвестиций в 
данные проекты составит более 
одного триллиона тенге.

Совместно со стратегически-
ми инвесторами в различных 
регионах страны мы введем в 
строй около 2400 МВт мощно-
стей возобновляемой энергети-
ки.

Большое внимание нужно уде-
лить экологическим проблемам 
в стране, особенно качеству воз-
духа.

В среднесрочной перспекти-
ве 10 наиболее загрязненных 
городов нужно газифицировать 
и перевести на альтернативные 
источники энергии.

Для улучшения ситуации с 
газоснабжением западных ре-
гионов уже в этом году начнет-
ся реализация трех проектов на 
общую сумму 700 млрд тенге. 
Это возведение газоперераба-
тывающего завода на Кашагане, 
строительство лупинга маги-
стрального газопровода «Макат 
- Северный Кавказ», модерниза-
ция магистрального газопровода 
«Бейнеу - Жанаозен».

Следующий важный вопрос. 
В ближайшие десять лет Орга-
низация Объединенных Наций 
прогнозирует глобальный де-
фицит водных ресурсов. К 2030 
году нехватка воды в мире может 
достигнуть 40%. Поэтому нам 
необходимо повысить водосбе-
режение с помощью новейших 
технологий и цифровизации. 
Это стратегическая задача – 
другого пути предотвращения 
водного дефицита нет. Прави-
тельству нужно подготовить 
конкретные решения, которые 
позволят стимулировать внедре-
ние водосберегающих техноло-
гий, эффективно регулировать 
водопотребление.

Для сохранения экосистем 
водных объектов и бережно-
го использования ресурсов мы 
приступим к реконструкции 120 
каналов. В Акмолинской, Алма-
тинской, Западно-Казахстанской, 
Жамбылской, Кызылординской, 
Туркестанской областях будут 
построены 9 новых водохрани-
лищ. Все необходимые ресурсы 
для реализации этого масштаб-
ного проекта у нас есть.

Для обеспечения питьевой во-
дой районов Атырауской и Манги-
стауской областей будет модерни-
зирован магистральный водовод 
«Астрахань - Мангышлак» и по-
строен новый опреснительный за-
вод в поселке Кендерли.

В целом проблема доступа к 
питьевой воде так и не нашла 
своего решения, несмотря на то, 
что десятилетиями на эти цели 
выделялись колоссальные сред-
ства. Поэтому я ставлю задачу 
в рамках Национального про-
екта развития регионов в тече-
ние пяти лет обеспечить 100% 
городов и сел чистой питьевой 
водой. Это приоритетная задача 
Правительства.

Еще один вопрос, на котором 
хочу остановиться отдельно. 
Мир движется в сторону эко-
логизации промышленности и 
экономики. Сегодня это уже не 
просто слова, а конкретные ре-
шения в виде налогов, пошлин, 
мер технического регулирова-
ния. Мы не можем оставаться в 
стороне – все это затрагивает нас 
напрямую через экспорт, инве-
стиции и трансферт технологий. 
Это, без всякого преувеличения, 
вопрос устойчивого развития 
Казахстана.

Поэтому мной поставлена за-
дача достичь углеродной ней-
тральности к 2060 году. Работать 
в данном направлении нужно 
очень прагматично. Население 
и экономика нашей огромной 
страны растут, а для качествен-
ного роста нужна энергия.

С постепенным закатом уголь-
ной эпохи, помимо возобновля-
емых, нам придется задуматься 
и об источниках надежной ба-
зовой генерации энергии. Уже к 
2030 году в Казахстане наступит 
дефицит электроэнергии.

Мировой опыт подсказывает 
наиболее оптимальный выход 
– это мирный атом. Вопрос не-
простой, поэтому к его решению 
нужно подойти максимально 
рационально, без домыслов и 
эмоций. В течение года Прави-
тельство и «Самрук-Казына» 
должны изучить возможность 
развития в Казахстане безо-
пасной и экологичной атомной 
энергетики.

Данный вопрос необходимо 
рассмотреть и с точки зрения 
развития инженерного дела, 
формирования нового поколе-

ния квалифицированных инже-
неров-атомщиков.

Перспективным направлением 
являются также производство 
«зеленого» водорода, водород-
ная энергетика в целом. Прави-
тельству поручается подгото-
вить предложения и по данному 
вопросу.

 
V. ФОРМИРОВАНИЕ 

ЭФФЕКТИВНОЙ ЭКОСИСТЕМЫ 
НА РЫНКЕ ТРУДА

Пандемия привела к значи-
тельной трансформации рынка 
труда. Прежде всего это стре-
мительное развитие удаленного 
формата работы.

Новая тенденция набира-
ет обороты на фоне появления 
множества новых профессий, 
автоматизации и цифровизации 
большинства процессов. В таких 
реалиях личную конкуренто-
способность можно обеспечить 
только неоднократной переквали-
фикацией, освоением новых про-
фессий. Поэтому необходим закон 
«О профессиональных квалифи-
кациях». Он должен регулировать 
вопросы признания квалифика-
ций, стимулировать работников 
совершенствовать компетенции.

Тотальная цифровизация при-
вела к новым формам занятости 
на основе интернет-платформ. 
Яркие примеры этого - водите-
ли такси, курьеры и другие. Эта 
сфера нуждается в содействии 
государства с точки зрения со-
циального и медицинского стра-
хования, пенсионного обеспече-
ния, налогообложения.

Большое влияние на наш ры-
нок труда оказывают и мигра-
ционные процессы. Казахстан 
– вторая страна в СНГ по коли-
честву принимаемых трудовых 
мигрантов. Нужны правильные 
решения проблем в этой сфере. 
Правительству предстоит разра-
ботать новую Концепцию мигра-
ционной политики. В ней также 
следует отразить механизмы за-
щиты прав наших граждан, ра-
ботающих за рубежом.

Новые подходы требуются и к 
вопросам внутренней трудовой 
мобильности. Правительству 
предстоит переформатировать 
действующий механизм выделе-
ния пособий гражданам, пересе-
ляющимся с юга на север стра-
ны. В частности, пособия можно 
предоставлять не только через 
акиматы, но и путем возмеще-
ния расходов работодателей, ко-
торые самостоятельно нанимают 
работников из южных регионов.

Следует активно помогать пе-
реселенцам, которые хотят зани-
маться самостоятельным бизне-
сом. Также нужно рассмотреть 
возможность предоставления им 
земельных участков не только 
под строительство домов, но и 
для сельхоздеятельности, обеспе-
чить более широкий доступ к ме-
рам государственной поддержки.

Хочу отдельно остановиться 
еще на одном вопросе. Казах-
стан – социальное государство. 
Всесторонняя помощь граж-
данам, оказавшимся в трудной 
ситуации, – один из наших при-
оритетов. Но, к сожалению, в 
обществе укрепляются патерна-
листские настроения и социаль-
ное иждивенчество.

В стране немало граждан, со-
знательно эксплуатирующих 
государственные социальные 
программы. Такая ситуация фор-
мирует неправильные установки 
в общественном сознании. Как и 
в любой цивилизованной стране, 
они должны отвечать перед зако-
ном и обществом. При этом те, 
кому нужна реальная помощь, 
остаются за периметром мер 
поддержки. Безусловно, возмож-
ности нашей страны большие, 
но они не безграничные.

Желание получить необо-
снованные социальные льготы 
отучает человека зарабатывать 
своим трудом. Такой неподоба-
ющий образ жизни уже начал 
негативно влиять на систему 
ценностей молодежи. Поэтому 
нам нужны коренные изменения 
в самосознании граждан, обще-
стве, законодательстве. В готовя-
щемся Социальном кодексе всем 
этим вопросам нужно уделить 
пристальное внимание.

 
VI. ПОЛИТИЧЕСКАЯ 

МОДЕРНИЗАЦИЯ И ЗАЩИТА 
ПРАВ ЧЕЛОВЕКА

Поэтапная политическая мо-
дернизация – одна из главных 
задач стратегического курса на-
шего государства.

За последние два года в этой 
сфере нам удалось осуществить 
целый ряд серьезных преобра-
зований. Принят новый закон, 
закрепивший уведомительный 
принцип проведения митингов; 
до 5% снижен порог прохожде-
ния партий в Мажилис; в изби-
рательные бюллетени добавлена 
графа «против всех».

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ

Государству 
нужны 
образованные

Знаменательно, что с 
Посланием народу Президент 
выступил 1 сентября - в 
День знаний. Президент 
страны не раз подчеркивал 
важность повышения роли 
учителя в обществе, ставя 
конкретные серьезные задачи, 
направленные на создание 
культа знаний в нашем 
государстве. 

В своем обращении Глава государства 
вновь уделил особое внимание системе 
образования. Он считает, что нужны 
мотивированные и квалифицированные 
педагоги, что переобучение учителей 
следует проводить раз в три года, а не 
в пять лет, как сейчас. Что именно пе-
дагоги должны быть носителями новых 
знаний, настоящими просветителями. 
Мне как действующему заместителю 
директора школы особенно отрадно, 
что в своем Послании Касым-Жомарт 
Токаев поставил акцент о недопущении 
случаев, когда педагоги проходят курсы 
за свой счет. 

Сегодня в системе образования дей-
ствительно происходят перемены к 
лучшему, строятся школы, дошколь-
ные учреждения. Однако, как отметил 
Касым-Жомарт Токаев, нехватка мест 
в школе остается острой проблемой 
системы среднего образования. Дефи-
цит составляет 225 тысяч мест. Если 
не предпринять срочных мер, то к 2025 
году он может достичь 1 миллиона. Ра-
нее Президент давал поручение о стро-
ительстве до конца 2025 года не менее 
800 школ, теперь им поставлена задача 
довести эту цифру до 1000 учебных за-
ведений. 

Полностью поддерживаю слова наше-
го Президента. Ведь данные поручения 
позволят обеспечить подрастающее по-
коление качественным образованием, 
чтобы в будущем с уверенностью пере-
дать им в руки судьбу нашего государ-
ства.

Людмила СИДОРОВА,
заместитель директора 

по учебной 
и воспитательной работе

ОШ № 15 с. Трудового
Осакаровский районСТР. 4  

К поставленной 
цели

Президент Республики 
Казахстан Касым-Жомарт 
Токаев первого сентября 
на совместном заседании 
палат Парламента обратился 
с Посланием к народу 
Казахстана.

В новом обращении большое вни-
мание уделено развитию экономики 
страны и финансовой стабильности. 
Способность государства противо-
стоять вызовам в условиях пандемии 
является главным для сохранения бла-
госостояния граждан. Дано поручение 
разработать свод правил по управле-
нию государственными финансами 
с целью снижения неблагоприятных 
последствий и нагрузки для малого и 
среднего бизнеса. Прежде всего это 
стабилизация цен на продукты пита-
ния. И, безусловно, очень важная и 
своевременная инициатива - предло-
жение по увеличению минимальной 
заработной платы с 1 января 2022 
года. 

Также затронуты вопросы развития 
IT-технологий, цифровизации всех от-
раслей экономики, бизнес-процессов. 
Глава государства поручил разработать 
новую архитектуру «цифрового пра-
вительства», в котором 100% государ-
ственных услуг станут доступны граж-
данам со смартфона. 

Государственный архив Карагандин-
ской области активно внедряет в свою 
работу IT-технологии. Так, например, 
государственная услуга «Выдача ар-
хивных справок, копий архивных до-
кументов или архивных выписок» вы-
полняется в том числе в электронном 
формате, когда запросы от граждан 
поступают через ЦОНы и электронный 
портал без обязательного присутствия 
на приеме услугополучателя. На протя-
жении последних лет наше учреждение 
активно занимается оцифровкой архив-
ных документов путем перевода их в 
электронный формат.

Каждый казахстанец должен про-
явить усердие, трудолюбие и целе-
устремленность, которые помогут 
создать нашей Родине достойное буду-
щее. И работники государственного ар-
хива Карагандинской области, как и все 
казахстанцы, с воодушевлением вос-
приняли Послание как призыв работать 
еще более ответственно. 

Жанагул ТУРСЫНОВА, 
руководительи КГУ 

«Государственный архив
 Карагандинской области»
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Эти и другие шаги нашли ак-
тивную поддержку в обществе. 
Они укрепляют наш вектор на 
устойчивое демократическое раз-
витие, качественно меняют по-
литическую систему, способству-
ют более широкому вовлечению 
граждан в управление государ-
ством.

Но останавливаться на до-
стигнутом нельзя. Наша цель 
– дальнейшее повышение эф-
фективности государства, 
транспарентности и конкурент-
ности политического процесса. 
Поэтому политические реформы 
будут продолжены.

Для последовательного укре-
пления государственности мы 
будем осуществлять все преобра-
зования постепенно, с учетом на-
шей специфики. Это единственно 
верный путь построения сильно-
го, справедливого и прогрессив-
ного государства. Наши граждане 
всецело разделяют такой подход.

Важнейшим шагом стало введе-
ние прямой выборности сельских 
акимов. Это принципиальный 
момент политической реформы, 
предложенной мной в прошлогод-
нем Послании. Данное решение 
напрямую затрагивает интересы 
сельчан, то есть более 40% ка-
захстанцев. Мы на правильном 
пути. И уже в 2024 году граждане 
получат возможность в пилотном 
режиме избирать акимов районов.

Важный фактор дальнейшей мо-
дернизации местного самоуправле-
ния – развитие гражданской куль-
туры.

Администрации Президента 
предстоит разработать эффектив-
ный механизм поддержки граж-
данских инициатив в сельской 
местности. Нужно адаптировать 
под запросы сельских НПО систе-
му грантового финансирования, 
внедрить упрощенный режим их 
получения. Это придаст хороший 
импульс для социальной активно-
сти на селе.

Внедрение нормы о тридцати-
процентной квоте для женщин и 
молодежи в избирательных спи-
сках подтолкнуло партии к более 
активной работе, омоложению 
своих рядов, поиску новых лиц. 
Вместе с тем в итоговых составах 
народных избранников квота не 
нашла должного отражения. Поэ-
тому для получения полноценно-
го эффекта нужно законодательно 
закрепить норму об обязательном 
учете данной квоты при распреде-
лении депутатских мандатов.

Мы строим инклюзивное об-
щество. Пока же в нашей стране 
люди с особыми потребностями 
слабо представлены в обществен-
но-политической жизни. Предла-
гаю расширить перечень квотиру-
емых категорий граждан, помимо 
женщин и молодежи, установив 
квоту и для людей с особыми по-
требностями.

Вы знаете, что сферу защиты 
прав человека я всегда выделяю 
отдельным блоком. За два послед-
них года мы заметно продвину-
лись в этом направлении.

В январе текущего года я под-
писал Закон о ратификации Вто-
рого Факультативного протокола 
к Международному пакту о граж-
данских и политических правах, 
направленного на отмену смерт-
ной казни. Теперь нам предстоит 
гармонизировать нормы Уголов-
ного кодекса с положениями Вто-
рого Факультативного протокола. 
Соответствующий закон, наде-
юсь, будет принят до конца года.

В начале лета в соответствии 
с моим Указом Правительством 
утвержден Комплексный план по 
защите прав человека. Этот важ-
ный документ закладывает дол-
госрочную институциональную 
основу дальнейшего совершен-
ствования системы защиты прав 
человека в Казахстане.

После принятия Комплексного 
плана началась активная рабо-
та по обеспечению гендерного 
равенства. В этой связи следует 
обеспечить максимальную под-
держку экономических и поли-
тических позиций женщин в об-
ществе. За эту работу отвечает 
Администрация Президента.

Следует также внести измене-
ния в Концепцию семейной и ген-
дерной политики.

Серьезные изменения проис-
ходят в правоохранительной си-
стеме. С 1 июля 2021 года функ-
ционирует административная 
юстиция. Данный институт по-но-
вому выстраивает взаимоотноше-
ния государственного аппарата и 

граждан. Внедряются современ-
ные форматы деятельности судов, 
сокращаются излишние судебные 
процедуры. На законодательном 
уровне обеспечена трактовка всех 
противоречий и неясностей зако-
нодательства в пользу граждан и 
бизнеса.

С внедрением трехзвенной мо-
дели усилилась защита участни-
ков уголовного процесса. С нача-
ла текущего года предотвращено 
необоснованное вовлечение в уго-
ловную орбиту более двух тысяч 
граждан.

Повысилась оперативность про-
курорского надзора – 98% безос-
новательных решений отменены 
в течение трех суток. Необходимо 
поэтапно расширять компетенции 
прокуроров по подготовке обви-
нительных актов. Это повысит их 
ответственность и усилит меха-
низмы правовой оценки результа-
тов расследования.

Органы внутренних дел осво-
бождены от ряда непрофильных 
функций. Повышен статус участ-
ковых инспекторов – они наде-
лены дополнительными полно-
мочиями в сфере профилактики 
правонарушений.

В ряде регионов в пилотном ре-
жиме запущена сервисная модель 
полиции. Следующий этап – ее 
масштабирование. Успех данной 
работы во многом зависит от вов-
леченности местных органов вла-
сти, которые должны понимать 
суть нововведений и оказывать 
содействие полиции.

Вместе с тем нельзя упускать 
из вида практические вопросы 
борьбы с преступностью. Спра-
ведливое возмущение граждан 
вызывает рост мошенничества. 
Генеральной прокуратуре пред-
стоит разработать комплекс мер 
по противодействию мошенниче-
ству и финансовым пирамидам.

На особом контроле должно 
быть предотвращение и пресече-
ние сексуальных преступлений 
против детей, особенно остав-
шихся без попечения родителей.

Страшную угрозу благополу-
чию будущих поколений пред-
ставляет распространение нарко-
тиков, в том числе синтетических. 
Правоохранительным органам 
поручается поставить мощный 
заслон на пути распространения 
этой заразы среди наших граж-
дан, особенно среди молодежи.

Следует продолжать эффек-
тивную борьбу с коррупцией. 
Профильному агентству до кон-
ца года нужно внести на утверж-
дение стратегический документ, 
определяющий программу наших 
действий на среднесрочный пе-
риод. При этом особое внимание 
необходимо уделить искоренению 
«бытовой коррупции».

Защищая права граждан, нель-
зя забывать и о правах правоза-
щитников, в том числе адвокатов. 
Следует обеспечить безопасность 
их деятельности, пресекать неза-
конные действия, препятствую-
щие их работе.

Все вышеуказанные меры яв-
ляются составной частью нашего 
стратегического курса, направ-
ленного на совершенствование 
политической системы и защиту 
прав человека.

 
VII. КОНСОЛИДАЦИЯ 
КАК ГЛАВНЫЙ ФАКТОР 

ДАЛЬНЕЙШЕГО ПРОГРЕССА

Казахстан входит в совершенно 
новую эпоху, несущую фундамен-
тальные изменения во все сферы 
жизни. В условиях глобальной не-
стабильности и множества новых 
вызовов нам нужно укрепить свои 
ценностные ориентиры, сформи-
ровать четкий образ будущего.

Наш главный принцип «един-
ство в многообразии» незыблем. 
Поэтому гармоничное развитие 
межэтнических отношений всег-
да было и будет одним из маги-
стральных направлений государ-
ственной политики Казахстана. 
И это не просто риторика, такой 
подход поддерживает абсолют-
ное большинство казахстанцев. 
Для наших граждан согласие, 
толерантность – это сама жизнь, 
живая реальность, обусловленная 
взаимопроникновением культур и 
языков.

Мы, согласно Конституции, 
единая нация, и в этом наша без-
условная сила. Поддерживая плю-
рализм мнений, мы в то же время 
будем жестко пресекать любые 
формы радикализма, не позволим 
покушаться на наш государствен-
ный суверенитет, территориаль-
ную целостность.

Мы должны беречь единство и 
согласие в обществе как зеницу 
ока. Необходимо, чтобы все граж-
дане осознавали значимость гар-
моничных межэтнических и меж-
конфессиональных отношений.

У нас всегда был иммунитет к 
разобщенности. И мы не допу-
стим дискриминации по языково-
му, национальному или расовому 
признакам, унижения чести и 
достоинства, будем привлекать к 
ответственности по закону. Такие 
противоречащие Конституции 
безответственные шаги идут враз-
рез с интересами нашей страны.

Развитие казахского языка явля-
ется одним из ключевых приори-
тетов государственной политики. 
Мы достигли в этом серьезных 
результатов.

Казахский язык по праву ста-
новится языком образования и 
науки, культуры и делопроизвод-
ства. В целом он последовательно 
расширяет сферу своего примене-
ния. Это закономерное явление. 
Поэтому нет оснований говорить 
об ущемленном положении казах-
ского языка.

В соответствии с нашей Консти-
туцией государственным языком 
является казахский. Русский язык 
обладает статусом официального 
языка. Его использованию, со-
гласно нашему законодательству, 
препятствовать нельзя.

Каждый гражданин, связываю-
щий свое будущее с нашей стра-
ной, должен приложить все уси-
лия к изучению государственного 
языка. Это и есть одно из проявле-
ний настоящего патриотизма.

От того, что наша молодежь 
владеет разными языками, в том 
числе и русским, мы только выи-
грываем.

Граница между Казахстаном и 
Россией – самая длинная в мире, 
а русский язык – один из шести 
официальных языков Организа-
ции Объединенных Наций. Поэ-
тому к этому вопросу нужно под-
ходить с точки зрения здравого 
смысла.

Нам нужно развивать культуру 
цивилизованного диалога и взаи-
моуважения. Большая роль в этом 
отводится Ассамблее народа Ка-
захстана. Каждый из нас должен 
чувствовать ответственность за 
Родину, за всех наших граждан.

В вопросах консолидации об-
щества, укрепления националь-
ной идентичности большая роль 
отводится эффективному исполь-
зованию исторического наследия 
и культурного потенциала стра-
ны. В этом плане Казахстан имеет 
широкие возможности, в том чис-
ле для выгодного позиционирова-
ния на международной арене.

Вместе с тем наша политика 
по этому вопросу требует пере-
смотра. Сейчас государство по-
чему-то чаще всего финансирует 
проекты только определенных де-
ятелей, которые с удовольствием 
поглощают бюджеты.

Молодые и талантливые скуль-
пторы, художники, театралы, му-
зыканты, литераторы, которые 
осваивают новые жанровые фор-
маты и постоянно эксперименти-
руют, но при этом выживают за 
счет меценатов, остаются в андер-
граунде. А ведь благодаря им ка-
захстанская культура приобретает 
глобальное звучание.

Поэтому Правительству со-
вместно с экспертами нужно 
до конца года представить план 
практических мер, направленных 
на продвижение новой культуры 
и ее талантливых представителей.

Следует рассмотреть возмож-
ность создания Фонда поддержки 
креативной индустрии.

Интеллигенция во все времена 
играла особую роль в нашей стра-
не. Она всегда вела нашу нацию 
вперед, наставляла молодежь, бо-
ролась с невежеством, занималась 
просвещением. Эти качества ле-
жат в основе нашего националь-
ного кода, и мы не должны его 
потерять.

Сейчас век интернета. Огром-
ный поток негативной информа-
ции отравляет сознание совре-
менного поколения. Массовое 
распространение получают лож-
ные смыслы и недолговечные 
ценности. Это очень опасная тен-
денция.

В такие моменты особенно важ-
на активная позиция интеллиген-
ции. Ее авторитет определяется 
не наградами, а реальными дела-
ми.

Главная задача – привить моло-
дежи общечеловеческие ценно-
сти. В нашем обществе необходи-
мо культивировать такие качества, 

как патриотизм, стремление к зна-
ниям, трудолюбие, сплоченность 
и ответственность.

Поэтому призываю интеллиген-
цию не оставаться в стороне от 
решения проблем, которые влия-
ют на будущее страны.

Нам важно развивать традиции 
диалога и гражданского участия, 
культивировать прогрессивные 
ценности, лежащие в основе на-
шей внутренней солидарности и 
единства.

Только вместе мы сможем укре-
пить нашу уникальную страновую 
идентичность. Как неоднократно 
подчеркивал Первый Президент 
Казахстана Нурсултан Абишевич 
Назарбаев, межэтническое и меж-
конфессиональное согласие – это 
наше бесценное достояние.

Во имя будущего государства 
мы обязаны сохранить и укрепить 
внутреннюю стабильность и об-
щенациональное единство.

Уважаемые соотечественники!
Таковы ключевые приоритеты 

нашей ближайшей повестки.
Главное богатство Казахстана – 

люди.
Обеспечение благополучия на-

рода – ключевая цель моей рабо-
ты в качестве Президента. Поэ-
тому сегодня я хотел бы озвучить 
ряд дополнительных инициатив, 
направленных прежде всего на 
повышение благосостояния ка-
захстанцев.

 
ПЕРВАЯ ИНИЦИАТИВА

Считаю, что назрела необходи-
мость пересмотра уровня мини-
мальной заработной платы. Это, с 
одной стороны, важнейший макро-
индикатор, с другой стороны – по-
казатель, понятный каждому.

Размер минимальной заработ-
ной платы не повышался с 2018 
года. Мировой коронакризис 
усилил давление на доходы на-
селения. Кроме того, по уровню 
минимальной заработной платы 
Казахстан уступает целому ряду 
стран СНГ. Поэтому принимаю 
решение – с 1 января 2022 года 
увеличить минимальную заработ-
ную плату с текущих сорока двух 
с половиной до 60 тысяч тенге.

Данная мера напрямую кос-
нется более одного миллиона 
человек, а косвенно – всех трудя-
щихся. Она уменьшит «теневой» 
зарплатный фонд, размер которо-
го сегодня достигает 30, а может 
быть и 40% от декларируемого.

Повышение минимальной за-
работной платы окажет положи-
тельный экономический эффект в 
виде роста внутреннего потребле-
ния. Это, по оценкам экспертов, 
приведет к увеличению ВВП на 
1,5%.

Одновременно следует отойти 
от неуместного использования 
минимальной заработной платы в 
качестве расчетного показателя в 
налоговых, социальных и других 
сферах.

Прошу Правительство и Парла-
мент обеспечить внесение необ-
ходимых изменений в законода-
тельство до конца текущего года 
с вступлением в силу в январе 
следующего.

 
ВТОРАЯ ИНИЦИАТИВА

Более 6,5 млн человек в Казах-
стане являются наемными работ-
никами. Вы это хорошо знаете. 
Основной источник доходов для 
них – заработные платы.

При этом за последние десять 
лет рост фонда оплаты труда от-
стал от роста прибыли владель-
цев предприятий почти на 60%. 
В этой связи Правительство раз-
работает «мягкие» меры стимули-
рования бизнеса к увеличению за-
работных плат своих работников.

Для работодателей, повышаю-
щих заработные платы сотрудни-
ков, будут предусмотрены льготы 
в рамках регулируемых закупок, а 
также преимущественный доступ 
к государственной поддержке.

 
ТРЕТЬЯ ИНИЦИАТИВА

Нагрузку на фонд оплаты тру-
да необходимо сделать более по-
нятной и простой. Это особенно 
ощутимо для микро- и малого 
предпринимательства.

Предлагаю внедрить для та-
кого бизнеса единый платеж с 
фонда оплаты труда со снижени-
ем суммарной нагрузки с 34% до 
25%. Это простимулирует бизнес 
«вывести из тени» тысячи со-
трудников, которые смогут стать 
полноценными участниками пен-
сионной системы, системы соци-
ального и медицинского страхо-
вания.

В этом вопросе нельзя допу-

стить кампанейщины. Необходи-
мо подготовить соответствующие 
платежные системы, чтобы избе-
жать сбоев и издержек для бизне-
са. Система должна заработать с 
1 января 2023 года.

 
ЧЕТВЕРТАЯ ИНИЦИАТИВА

С 2020 года повышена заработ-
ная плата более чем 600 тысячам 
гражданских служащих из числа 
педагогов, врачей и работников 
социальной сферы.

Однако данная мера не косну-
лась других гражданских служа-
щих. Это сотрудники сферы куль-
туры, архивисты, библиотекари, 
технические работники, егеря, 
водители и другие.

Поэтому с 2022-го по 2025 год 
государство будет ежегодно на 
20% в среднем повышать зара-
ботные платы этих категорий 
гражданских служащих. В целом 
данная инициатива напрямую за-
тронет 600 тысяч казахстанцев.

 
ПЯТАЯ ИНИЦИАТИВА

Жилищный вопрос – всегда 
будет одним из главных для лю-
дей.

Действие таких программ, как 
«Баспана хит» и «7-20-25», скоро 
завершится. Вместе с тем ставки 
по рыночной ипотеке все еще вы-
соки и доступны далеко не всем 
казахстанцам. В этой связи будет 
разработана целостная жилищная 
программа. Ее администратором 
станет «Отбасы банк», который 
трансформируется в националь-
ный институт развития. Перед 
банком стоит задача обеспечить 
по принципу «одного окна» учет 
и распределение жилья среди 
граждан.

Я уже отметил положительный 
эффект инициативы по досрочно-
му использованию пенсионных 
накоплений. Она также подтол-
кнула людей требовать у работо-
дателей оплаты, что называется «в 
белую». Для поддержания данной 
тенденции считаю необходимым 
разрешить перечисление части 
пенсионных накоплений выше 
порога достаточности на счет в 
«Отбасы банк» для последующей 
покупки жилья. Это также позво-
лит стимулировать привычку на-
капливать средства, грамотно ими 
распоряжаться.

Уважаемые депутаты!
В течение первой сессии Парла-

мент VII созыва принял 63 закона.
В результате слаженной рабо-

ты обеих Палат создана законо-
дательная основа для реализации 
проводимых в стране системных 
преобразований и реформ.

Сегодня началась очередная 
сессия Парламента. Перед нами 
стоит много важных задач. Все за-
конопроекты должны проходить 
качественную и глубокую прора-
ботку. Вам всегда следует прояв-
лять настойчивость в отстаивании 
интересов народа.

Каждое решение нужно прини-
мать, учитывая не только запросы 
общества, но и возможности госу-
дарства.

Желаю вам успехов в этой от-
ветственной работе!

 
Дорогие соотечественники!

Наш курс незыблем, цель ясна.
Мы знаем, что необходимо 

делать для ее достижения. Мы 
последовательно воплощаем в 
реальность наши планы и дове-
дем до конца все начинания. Мы 
готовы к любым вызовам и труд-
ностям.

Как Глава государства я прило-
жу все усилия во благо народа.

Сегодня для решения стоящих 
перед нами задач необходима кон-
солидация государства и всего об-
щества. Иначе завтра может быть 
уже поздно.

Все, кто сомневается в курсе 
Главы государства, не справляет-
ся с работой, возможно, хочет ка-
ким-то образом отсидеться, укло-
няется от выполнения поручений 
Президента, мне кажется, должны 
уйти с занимаемых постов.

Сейчас мы вступаем в решаю-
щий этап нашего развития. Госап-
парат обязан функционировать 
как единый механизм. Только в 
таком случае мы обеспечим до-
стижение поставленных целей.

Сплоченность нации – главный 
фактор успеха нашей страны. Ког-
да мы едины – мы непобедимы.

Недаром в народе говорят: «Где 
согласие – там и счастье».

Наша сила – в единстве! Все 
вместе мы будем трудиться во 
благо нашей страны!

Пусть вечной будет наша свя-
щенная Родина!

ПРЯМАЯ ЛИНИЯПослание Главы государства Касым-Жомарта Токаева народу Казахстана

Единство народа и системные реформы - 
прочная основа процветания страны

Верное
решение

Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев в 
своем Послании огласил, 
что с января следующего 
года произойдет 
повышение минимальной 
заработной платы с 42,5 
тысячи до 60 тысяч тенге. 
Эта сумма не менялась с 
2018 года. 

Такое решение позволит увели-
чить доходы семей более чем на 40 
процентов. Причем это коснется 
очень многих казахстанцев. А это 
ощутимая поддержка, учитывая 
то, что за время пандемии доходы 
населения значительно снизились. 
А рост цен на продукты питания 
явно опережает заданный кори-
дор. Верным решением является 
и поручение Главы государства 
Правительству установить единый 
контроль над ценами.

Эффективность всех инициатив 
нового Послания народу Казахста-
на неоспорима. Каждый человек 
ощутит изменения на собствен-
ном примере. Будь то увеличение 
доходов, улучшение сферы обра-
зования, здравоохранения и др. 
А ведь это напрямую скажется на 
настроении и самочувствии лю-
дей. Они будут точно знать, что у 
них будет возможность купить то, 
что они хотят, отправить ребенка в 
определенное образовательное уч-
реждение, где дают качественные 
знания.

Также было отмечено, что при-
мут Дорожную карту развития до 
2025 года. Собственно, она уже 
имеется. Предполагаются изме-
нения по семи направлениям. Все 
эти меры позволят улучшить соци-
ально-экономическое положение в 
каждом регионе. 

Зауре ШЛЫКОВА, 
руководитель отдела 

экономики и финансов
г. Балхаш

 СТР. 3

Дорогу осилит 
идущий

В Послании Президента 
Касым-Жомарта Токаева 
мне очень импонирует 
тот факт, что он является 
человеком, который, 
осознавая всю степень 
ответственности за 
страну, ее граждан, 
прямо и открыто говорит 
о сложных и больших 
задачах, стоящих перед 
казахстанским обществом 
в настоящее время.

В его словах я отметил множе-
ство позитивных моментов, кото-
рые призваны если не кардинально 
изменить нашу жизнь, то опреде-
ленно стать важными этапами на 
пути модернизации отечественной 
экономики, способствовать даль-
нейшему развитию сфер образо-
вания, здравоохранения, а также 
других направлений. Государствен-
ный аппарат должен работать в ин-
тересах населения, подчеркивает 
Глава государства. Для этого будет 
внедряться механизм оценки рабо-
ты местных акимов - и это четкое и 
логичное совершенствование Кон-
цепции «слышащего государства», 
которое не только понимает нужды 
и чаяния народа, но и прилагает 
все силы, чтобы решить проблемы 
каждого конкретного гражданина.

Уверен, что население поддер-
жит установление единого кон-
троля над ценами на продукты 
питания, увеличение минималь-
ной заработной платы, различные 
меры поддержки медиков и пе-
дагогов, работу над улучшением 
экологической обстановки. Кроме 
того, как сельский житель я был 
рад услышать, что будет продол-
жена и политическая модерни-
зация нашего государства. Так, 
только недавно в стране прошли 
первые прямые выборы сельских 
акимов - и вот объявлено, что уже 
в 2024 году сельчане смогут не-
посредственно принять участие в 
выборах акимов районов. Таким 
образом, местные исполнитель-
ные органы смогут быстрее реа-
гировать на запросы и обращения 
населения, которое в свою очередь 
будет активно вовлекаться в обще-
ственную жизнь родного края.

Народная пословица гласит: 
«Дорогу осилит идущий». А если 
мы идем по этой дороге вместе, то 
нам любые трудности по плечу. 

Владимир КОШЕВЕЦ,
руководитель 

русско-украинского 
этнокультурного объединения 

«Рябина» 
Осакаровского района
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- Сегодня в области более 20 
тысяч первоклассников пошли 
в школу. Желаю всем учащим-
ся успеха. Полтора года мы 
живем и работаем в условиях 
карантина. Все соскучились 
по школе. Огромное спасибо 
нашим педагогам. Несмотря 
на сложную обстановку, они 
дают детям качественные зна-
ния, - сказал Женис Касымбек.

Аким области вручил пер-
воклассникам их первые кни-
ги - «Əліппе» и «Букварь».

В 51-й школе, помимо обу-
чения по программе, действу-
ют бесплатные кружки по 12 
направлениям. По словам ди-
ректора Орикбая Аринова, в 
них занимаются учащиеся и 
из соседних школ - более 500 
детей и подростков.

Кроме того, школа инклю-
зивная, обеспечены все усло-
вия для учащихся с особыми 
потребностями. На приш-
кольном дворе создали пер-
вый в области сенсорный сад, 
который помогает развивать 

восприятие детей и мелкую 
моторику. 

В этот же день в Темиртау 
дети пошли в новый совре-
менный детский сад, в торже-
ственном открытии которого 
участвовал аким области. 
Яркое и разноцветное здание, 
расположенное в 9 микрорай-
оне, привлекает к себе вни-
мание издалека. Здесь много 
зелени и цветов. Во дворе 
установлены современные 
детские площадки. 

- Идея строительства этого 

детского сада зародилась еще 
в 2018 году, - рассказывает 
председатель совета дирек-
торов группы компании АО 
«Имсталькон» Иван Георгиа-
ди. - У нас имеется большой 
штат сотрудников - это около 
2 тысяч человек. Детский сад 
рассчитан на 320 мест. Его бу-
дут посещать не только ребята 
наших сотрудников, но и оче-
редники из списка отдела об-
разования. Также имеются две 
группы для ребят с особыми 
потребностями. 

Женис Касымбек обошел 
территорию сада, который на-
звали «Академия маленьких 
талантов», осмотрел совре-
менные игровые комплексы, 
группы и другие помещения. 

- Уважаемые жители Те-
миртау, дорогие родители, я 
рад поздравить вас с откры-
тием современного детского 
сада. Знаю, что вы испытыва-
ли определенные трудности, 
отвозя детей в сады, которые 
находятся в других районах. 
По программе сотрудниче-

ства с частными инвесторами 
в этом году по Карагандин-
ской области открываем 12 
таких детсадов. С 3 до 6 лет 
мы на 100% обеспечиваем 
детей местами. Сейчас стоит 
задача - решить вопрос с яс-
лями. Ее мы должны осуще-
ствить в течение 3-4 лет, - от-
метил глава региона.

Еще одно важное событие - 
новоселье - отметили медики, 
которые получили ключи от 
служебных квартир в новом 
доме. 

- Лечить людей - это одна 
из самых благородных про-
фессий. За последние полто-
ра года мы все в этом хорошо 
убедились, - отметил Женис 
Касымбек. - Вы первые в 
строю в борьбе с пандемией 
и другими заболеваниями. 
Рискуете здоровьем, но вы-
полняете честно свой долг. 
В этой ситуации моя, руко-
водителей города и управле-
ния здравоохранения обязан-
ность создавать условия для 
работы и достойного прожи-
вания. 

Квартиры оборудованы 
всем необходимым для про-
живания - мебелью и бытовой 
техникой, сделан качествен-
ный ремонт. Новоселы очень 
рады, что в Темиртау реша-
ется жилищный вопрос ме-
дработников, прибывших из 
других областей.

 - В город металлургов я с 
семьей переехал в 2019 году. 
Все это время медоргани-
зация снимала нам жилье, 
а сейчас появилась возмож-
ность переехать в служебную 
квартиру. Это большая ра-
дость! - поделился врач-педи-
атр Федор Бандурин.

Фархат КИНЖИТАЕВ

Аким области Женис Касымбек провел онлайн-
встречу с членами Президентского кадрового 
резерва, в ходе которой активисты поделились 
своими идеями по развитию региона. Ни одно 
предложение не осталось без внимания.

АКТУАЛЬНО

Способности - 
на службу

РАБОЧИЕ ПОЕЗДКИ

Первые книжки

- Из более 6000 казахстан-
цев в резерв вошли всего 
300 человек. И 41 из них - 
карагандинцы. Это большая 
гордость для нас. Сегодня я 
рад встретиться с вами, уве-
рен, что это будет взаимо-
выгодный диалог, - сказал 
Женис Касымбек, открывая 
встречу.

Модератор, член Нацио-
нального совета обществен-
ного доверия Александр 
Данилов отметил граждан-
скую позицию единомыш-
ленников.

- Когда мы говорим о ре-
зерве, то это значит, что мы 
говорим не только о назна-
чениях на государственную 
службу и в квазигосудар-
ственные организации. В 
первую очередь мы рассуж-
даем про ценности измене-
ния жизни казахстанцев в 
лучшую сторону, - подчер-
кнул он.

На встрече поднимались 
разные темы. В частности, 
о проблемах молодежной 
безработицы и вариантах 
поддержки NEET-молодежи 
говорила Айнагуль Абдрах-

манова. Проект «Монито-
ринг недропользования на 
основе дистанционного 
зондирования земли» пред-
ставил Самат Рамазанов.

- Это животрепещущая 
тема. Сегодня добыча по-
лезных ископаемых идет 
варварским способом, но 
бороться с этим можно. 
Кроме того, методика мони-
торинга может обойти мора-
торий на проверку бизнеса, 
- полагает докладчик.

Станислав Каримов 
предложил использовать 
возможности стандартиза-
ции при проведении госу-
дарственных закупок. Азиз 
Искаков высказал идеи о 
повышении эффективно-
сти специальных экономи-
ческих и индустриальных 
зон.

По итогам встречи было 
решено разработать До-
рожную карту для совмест-
ного внедрения новых и 
полезных практик. Женис 
Касымбек предложил ре-
зервистам участвовать в 
развитии региона на посто-
янной основе.

Сергей БАДАНИН

С Днем знаний 
учащихся 1 сентября 
поздравил глава 
региона Женис 
Касымбек. Он посетил 
в областном центре 
Пришахтинскую 
школу-центр 
дополнительного 
образования № 51.

Сымбат АКИМХАНОВА

Какие вакцины против 
коронавирусной 
инфекции используются 
в Казахстане, 
сертифицированы ли они 
и какой эффективностью 
обладают? На эти и 
другие вопросы на 
площадке Региональной 
службы коммуникаций 
ответила заместитель 
руководителя 
департамента Комитета 
медицинского и 
фармацевтического 
контроля Министерства 
здравоохранения РК по 
Карагандинской области 
Фарида Макеева. 

- Сегодня в нашей стране ис-
пользуется несколько вакцин для 
профилактики коронавирусной 
инфекции. Каждая из них заре-
гистрирована в государственном 
реестре лекарственных средств 
и медицинских изделий. Более 
того, каждая серия проходит 
экспертизу безопасности и каче-
ства, используется для населения 
только после получения серти-
фиката соответствия, - сообщила 
Ф. Макеева. 

Самой первой в январе это-
го года была зарегистрирована 
казахстанская вакцина, произ-
водителем которой является 
НИИ проблем биологической 
безопасности, расположенный 
в Жамбылской области. Далее 
зарегистрировали российскую 
вакцину «Гам-КОВИД-Вак», бо-
лее известную как «Спутник V», 
которая и по сей день пользуется 
большим спросом у населения. 
В настоящее время эта вакцина 
производится в шахтерской сто-
лице - на Карагандинском фарма-
цевтическом комплексе. 

Следующими в Казахстан для 
применения поступили китай-
ские вакцины - в апреле этого 
года «Hayat-Vax», производство 
которой расположено в ОАЭ, а 
также «CoronaVac». В июле вы-
бор вакцин разнообразился еще 
двумя - «Спутник Лайт» и «Vero 
Cell» от производителя «Си-
нофарм». Российская вакцина 
«Спутник Лайт» представляет 
собой первый компонент вакци-
ны «Спутник V».

- Все эти вакцины сегодня 
применяются в медицинских 
организациях. «Hayat-Vax» и 
«CoronaVac» были завезены в 

небольших объемах, но всегда 
в достаточном количестве у нас 
имеются казахстанская вакцина 
«QazVac», «Спутник V» и посту-
пившая недавно вакцина «Vero 
Cell». Департамент санэпидкон-
троля регулярно проводит про-
верку всех медицинских орга-
низаций на предмет соблюдения 
условий хранения вакцин, но на-
рушений на сегодня не выявлено. 
Можно с уверенностью сказать, 
что в Карагандинской области 
соблюдаются условия хранения, 
- отметила заместитель руково-
дителя департамента фармкон-
троля.

На прошлой неделе в госу-
дарственном реестре была за-
регистрирована вакцина произ-
водителя «Pfi zer», которую так 
ждали казахстанцы. Ожидается, 
что вакцина «Сomirnaty» посту-
пит в медицинские организации 
этой осенью. Сейчас она нахо-
дится на этапе регистрации. 

Вакцина «Comirnaty» разра-
ботана компаниями «Pfi zer» и 
«BionTech» и в декабре 2020 
года получила условную торго-
вую лицензию от Европейской 
комиссии. Она предназначена 
для профилактики заболевания 
COVID-19 у людей в возрасте 12 
лет и старше. Вакцина доказа-

ла свою эффективность на 95%. 
«Comirnaty» содержит молекулу, 
которая помогает при выработке 
антигена - белка коронавируса. 
Самого вируса вакцина не содер-
жит, и она не способна вызывать 
инфекцию COVID-19.

Кроме того, Ф. Макеева про-
комментировала вопрос обеспе-
чения пациентов бесплатными 
лекарствами. По ее словам, пере-
чень лекарственных средств для 
гарантированного объема бес-
платной медицинской помощи 
утверждается Министерством 
здравоохранения. В перечень 
входят два списка - для гаран-
тированного объема бесплатной 
медпомощи и страховой медици-
ны. В каждом списке - около 400 
наименований лекарств. 

Заявки на лекарственные 
средства составляются меди-
цинскими организациями, затем 
они проходят проверку в управ-
лении здравоохранения, Фонде 
обязательного медстрахования 
и Министерстве здравоохране-
ния. После чего Минздрав пода-
ет заявку ТОО «СК-Фармация», 
которое ежегодно объявляет 
закупки, а победители тендера 
обеспечивают больницы и поли-
клиники лекарственными сред-
ствами.

Проверены и эффективны

Самал АХМЕТОВА

Нередко акимат 
Караганды и 
коммунальные службы 
подвергались критике по 
поводу потери тепла из-за 
отсутствия изоляции сетей. 
В этом году проблему 
решили устранить. 

Теплоизоляцию магистрали на-
чали со станции Сортировочной. 
Прошлая зима показала, что жите-
ли именно этого района Караганды 
больше всех пострадали от некаче-
ственного отопительного сезона.

О том, чем «укрывают» сети, дол-
го ли прослужит материал и сколько 
километров магистрали необходи-
мо изолировать, рассказал главный 
инженер ТОО «Теплотранзит Кара-
ганда» Иван Выткин.

По его словам, для начала реше-
но покрыть минеральной ватой и 
специальной конструкцией трубы 
диаметром 530 мм, которые протя-
нули вдоль Сортировки на расстоя-
нии 16,6 км. На этом участке самая 
изношенная тепловая изоляция 
либо она вообще отсутствует.

- Был разработан проект, который 
прошел государственную эксперти-
зу. Он рассчитан на изоляцию сетей 
всей Караганды протяженностью 
76,2 км. Стоимость проекта - 5,6 
млрд тенге. В этом году при под-
держке акима области было выделе-
но 564 млн тенге, что позволит нам 
изолировать сети Сортировки. В на-
стоящее время работники подряд-
ной организации очищают трубы 
от старой стекловаты, наносят грун-
товку, лак и теплоизоляционный 
слой. Сейчас 8,8 км магистрали уже 
покрыты грунтовкой, 8,3 км - лаком 

и на 3,5 км нанесена новая изоля-
ция. Все это значительно улучшит 
качество теплоснабжения, снизятся 
тепловые потери. Полностью вос-
становительные работы мы плани-
руем завершить до конца этого года, 
так как подрядчик идет с опереже-
нием графика. Проект охватывает 
магистральные сети диаметром от 
530 мм до 1200 мм, - рассказал Иван 
Выткин. 

Он также сообщил, что этот тип 
изоляции к тому же антивандаль-
ный. До сих пор металлические 
покрытия с труб карагандинцы 
снимали для своих целей. В связи 
с чем минвата приходила в негод-
ность в кратчайшие сроки и труба 
оказывалась оголенной. Теперь же 
сети покрывают фольгированным 
стеклохолстом, а минеральная вата 
порезана на сегменты и не пред-
ставляет интереса для граждан. 
Производится она в Темиртау, га-

рантия на конструкцию - пять лет.
Помимо теплоизоляции на ст. Со-

ртировочной, услугодатель в межо-
топительный период проводит заме-
ну участка магистральной тепловой 
сети М5 диаметром 1020 мм. 

Во время прошлого отопительно-
го сезона на данном участке проис-
ходило несколько аварий, поэтому 
дефектный трубопровод решили 
устранить. 

«От данной сети теплоснабжени-
ем обеспечиваются все потребители 
Юго-Востока, кроме микрорайонов 
«Гульдер», «Орбита» и ул. Дюсем-
бекова. Проводимые работы на-
правлены на улучшение качества 
теплоснабжения и повышение на-
дежности. Всего будет заменено 200 
метров трубопровода», - сообщает 
пресс-служба ТОО «Теплотранзит 
Караганда».

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

«Одежка» для труб

В Казахстане началась общенациональная 
перепись населения. Она продлится до 
30 октября. В этом году впервые данные 
будут собирать двумя способами: онлайн 
и традиционно.

С 1 сентября по 15 октября 2021 года жители 
страны могут самостоятельно заполнить перепис-
ные листы на себя и членов семьи в онлайн-ре-
жиме при помощи виртуального помощника на 
специализированном сайте переписи населения 
sanaq.gov.kz вне зависимости от места нахожде-
ния.

Система будет доступна 24 часа в сутки, что по-
зволит респонденту выбрать наиболее удобное для 
себя время для участия в переписи. При этом на 
сайте реализована возможность прервать заполне-
ние бланка и продолжить позднее.

Кроме того, ссылка на специализированный сайт 
sanaq.gov.kz есть на главной странице сайта «элек-
тронного правительства» egov.kz.

Традиционный сплошной опрос населения пла-
нируется проводить с 1 по 30 октября. Сбор сведе-

ний будут осуществлять интервьюеры, регистри-
руя ответы в планшетах.

В период проведения переписи будет работать 
Сall-центр по номеру 1446. Звонок доступен как с 
мобильных, так и со стационарных телефонов.

Жителей Карагандинской области призывают 
принять активное участие в переписи. Все полу-
ченные данные конфиденциальны и охраняются за-
коном. Они помогут властям в принятии решений 
по социальным вопросам.

Пресс-служба акима области

Сколько нас, какие мы?
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Сымбат АКИМХАНОВА

Первый взрыв атомной 
бомбы мощностью 30 
килотонн, произошедший 
в 1949 году, и 
последующие ядерные 
испытания на казахской 
земле стали одной из 
самых больших трагедий 
народа. В нынешнем 
году исполнилось 30 
лет со дня закрытия 
Семипалатинского 
полигона. Годовщине этого 
события был посвящен 
круглый стол «Казахстан 
без ядерного оружия - 
страна мира и согласия».

Во встрече, прошедшей в фор-
мате онлайн, приняли участие по-
четные гости, члены Ассамблеи 
народа Казахстана Карагандин-
ской области, представители этно-
культурных объединений, ликви-
даторы последствий катастрофы 
на Чернобыльской АЭС, а также 
активисты молодежного движения 
«Жаңғыру жолы».

Депутат областного маслихата, 
заместитель председателя Ассам-
блеи народа Казахстана Караган-
динской области Бекзат Алтынбе-
ков, который открыл круглый стол, 
поприветствовал гостей встречи. 

- Судьба страны начинается с 
одного человека. Понимая эту 
простую истину, члены движения 
«Невада - Семей» во главе с Ол-
жасом Сулейменовым проделали 
такую большую работу. Вот уже 
тридцать лет, как закрыт Семипа-
латинский полигон. Последствия 
ядерных испытаний - одно из са-
мых горьких событий в нашей 
истории. Когда я учился в 11 клас-
се, написал небольшую новеллу, 
которую посвятил своему отцу. Он 
умер от рака, когда я был в чет-
вертом классе. Тогда я писал, что 

причиной болезни моего отца мог-
ли быть последствия Семипала-
тинского полигона, который дей-
ствовал прямо у нас под боком на 
протяжении 40 лет. Именно из-за 
этого в свое время мечты многих 
людей так и остались несбывши-
мися и оборвалось столько люд-
ских жизней, - поделился Б. Ал-
тынбеков. 

Также он отметил, что за трид-
цать лет независимости Казахстан 
не только закрыл Семипалатин-
ский полигон, но и активно рабо-
тал над восстановлением заражен-
ных земель на его территории.

- Указом Первого Президента 
Нурсултана Назарбаева в 1991 
году закрылся Семипалатинский 
ядерный полигон. Наша страна 
была признана первым государ-
ством, отказавшимся от ядерно-
го оружия. Также всем известны 
страницы истории, когда в 1989 
году известный государственный 
и общественный деятель Олжас 
Сулейменов провел первый ми-
тинг движения «Невада - Семей», 
целью которого было закрытие 
полигона. Сегодня во всем мире 
Казахстан признан миролюбивой 
страной, в нашей стране процвета-
ют стабильность и спокойствие, - 
отметил руководитель управления 
внутренней политики Караган-
динской области Ерлан Кусайын.

29 августа 1949 года в 7 часов 
утра в Семипалатинской области 
на высоте 38 метров над землей 
впервые взорвалась атомная бом-
ба. На территории Казахстана под 
ядерные испытания выделили 18 
миллионов гектаров земли. Это 
чуть меньше половины площади 
всей Карагандинской области, ко-
торая является самой большой в 
стране. Последний взрыв на Се-
мипалатинском полигоне провели 
19 октября 1989 года. Всего их 
за долгих 40 лет было 456. Сила 
всех взрывов в 2,5 раза превышает 
мощность бомбы, сброшенной на 

Хиросиму. От последствий ядер-
ных испытаний пострадали более 
1,5 миллиона человек. 

Бескрайние просторы джайлау, 
ковер, постеленный на зеленую 
траву, и любящая мать, что ласко-
вой рукой укачивает своего ребен-
ка в колыбели, - и гриб ядерного 
взрыва, который вырастает на 
горизонте, разрушая безмятеж-
ную жизнь людей. Таким в своей 
картине «Радиоактивное детство» 
изобразил трагедию всего народа 
художник, общественный деятель 
и почетный посол международно-
го проекта «Атом» Карипбек Кую-
ков. И это только одна из его работ. 
В рамках круглого стола в Доме 
дружбы прошла тематическая вы-
ставка художника. 

Сам Карипбек Куюков, один из 
активных членов движения «Нева-

да - Семей», с горечью вспоминает 
об этом времени. 

- Закрытие Семипалатинского 
полигона - это результат огромной 
работы всех людей того времени, 
- говорит он. - Когда мы начали 
движение «Невада - Семей», в го-
родах и областях незамедлитель-
но открывались его отделения. 
Одними из первых, кто отклик-
нулся и присоединился к движе-
нию, были наши карагандинские 
шахтеры. Я помню, как они выш-
ли на проспект, в то время еще 
Советский, перекрыли движение 
и требовали закрытия полиго-

на. Оглядываясь на 30 лет назад, 
вспоминаю, как в самое первое 
время мы собирали материалы, 
слушали рассказы очевидцев. 
Тогда впервые увидели статисти-
ку жертв, тех людей, которые по-
страдали от ядерных испытаний. 
Это огромное количество боль-
ных детей, рожденных с дефекта-
ми. В моем родном Егиндыбулак-
ском районе, который находится 
всего в 100 километрах от Семи-
палатинского полигона, таких де-
тей было около 250. Тогда я излил 
свою горечь в творчестве и карти-
нах, проводил благотворительные 

выставки в организациях и на 
предприятиях, чтобы хоть как-то 
помочь этим детям, - рассказы-
вает К. Куюков. - Постоянно шла 
борьба между членами движения 
и военными, которые работали 
на полигоне. К движению присо-
единялись и люди из-за рубежа 
- британцы, японцы и французы. 
Мы все выходили на митинги и 
стояли у КПП полигона. Ребята, 
которые учились в школах, и сту-
денты брали большие листы бу-
маги и ходили по организациям, 
собирая подписи людей. Сейчас 
я с гордостью говорю, что живу в 
стране, которая одной из первых 
отказалась от ядерного оружия. 
То решение, которое принял наш 
Елбасы, показало, что наша борь-
ба не была напрасной. Для нас это 
была огромная победа.

С докладом на круглом столе 
выступил доцент кафедры нано-
технологий и металлургии Кара-
гандинского технического универ-
ситета Берик Саркенов, который 
подробно остановился на научных 
аспектах использования атомного 
оружия и его последствий. 

О важностях закрытия полигона 
и том, что последствия испытаний 
еще дают о себе знать, говорили 
член Совета матерей Караган-
динской области, ветеран сферы 
образования Кулиш Толеуханова, 
руководитель молодежного крыла 
румынского культурного объеди-
нения «Дакия» Александр Урма-
шов, другие общественные деяте-
ли.

Мир без ядерного оружия

ПОСЛЕДНИЙ ВЗРЫВ НА СЕМИПАЛАТИНСКОМ 
ПОЛИГОНЕ ПРОВЕЛИ 19 ОКТЯБРЯ 1989 ГОДА. 
ВСЕГО ИХ ЗА ДОЛГИХ 40 ЛЕТ БЫЛО 456. СИЛА ВСЕХ 
ВЗРЫВОВ В 2,5 РАЗА ПРЕВЫШАЕТ МОЩНОСТЬ 
БОМБЫ, СБРОШЕННОЙ НА ХИРОСИМУ. ОТ 
ПОСЛЕДСТВИЙ ЯДЕРНЫХ ИСПЫТАНИЙ ПОСТРАДАЛИ 
БОЛЕЕ 1,5 МИЛЛИОНА ЧЕЛОВЕК.

По его словам, в городах и рай-
онах области реализован проект 
«Open akimat», где государствен-
ные услуги предоставляются в от-
крытых безбарьерных простран-
ствах по принципу единого окна 
с применением цифровых техно-
логий. Через этот проект по во-
просам оказания государственных 
услуг обратилось более 76 тысяч 
граждан. Также у населения об-
ласти есть возможность получить 
консультации через Единый коор-
динационный центр «Сенім109». 
Данным способом воспользова-
лось около 300 человек.

- В области проводятся работы 
по запуску геоинформационно-
го портала, который направлен 
на цифровизацию сферы земель-
ных отношений, архитектуры и 
градостроительства, повышение 
прозрачности, снижение корруп-
ционных рисков и упрощение 
процедур получения государ-
ственных услуг. На сегодняшний 
день запущен сервер геопортала 
и проводятся работы по напол-
нению геоданными. На данном 
этапе проводятся автоматизация 
восьми государственных услуг в 
сфере земельных отношений, ар-

хитектуры и градостроительства 
согласно единым требованиям к 
созданию региональных геоин-
формационных систем, интегра-
ция с республиканской системой 
«Единый государственный ка-
дастр недвижимости» по выдаче 
земельных участков, внесение 
существующих генеральных пла-
нов, проектов детальной плани-
ровки и данных об инженерных 
сетях в геоинформационную си-
стему Карагандинской области. 
На сегодняшний день реализова-
ны бизнес-процессы четырех го-
сударственных услуг, - рассказал 
Р. Байжанов.

Он отметил, что при оказании 
государственных услуг за полгода 
госорганами области допущено 
208 нарушений, из них 64 касались 
нарушения сроков. Наибольшее 
количество нарушений было до-

пущено в акиматах городов Кара-
ганды и Приозерска. В результате 
наложены меры дисциплинарного 
взыскания на 19 сотрудников, вы-
работаны соответствующие реко-
мендации, проведены обучающие 
семинары. В целях повышения эф-
фективности работы управления 
информатизации был разработан 
и утвержден план мероприятий 
по повышению качества оказа-
ния государственных услуг. Так, 
в соответствии с ним в течение 
полугодия в филиале Академии 
государственного управления при 
Президенте РК по Карагандин-
ской области прошли обучение 82 
государственных служащих. В це-
лях определения уровня удовлет-
воренности населения в регионе 
ежегодно проводится социологи-
ческое исследование, осуществля-
ется анализ информационных си-
стем.

В свою очередь член Обще-
ственного совета Берик Ахме-
тов обратил внимание на не-
удовлетворительную работу 
уголков самообслуживания, ко-
торые функционируют при мест-
ных исполнительных органах, 
в результате чего карагандинцы 
вынуждены по старинке получать 
справки в ЦОНах. Также, по его 
словам, необходимо прилагать 
больше усилий для информиро-
вания населения и популяризации 
цифровых услуг. А Гульнар Кур-
банбаева указала на тот факт, что 
жители некоторых сельских насе-
ленных пунктов вообще лишены 
возможности получить документы 
в электронном виде по причине 
отсутствия интернета. 

Рустам Байжанов пообещал, 
что управление усилит работу в 
этом направлении. По его словам, 
сегодня, 2 сентября, планируется 
заседание межведомственной ко-
миссии по вопросам оказания го-
сударственных услуг под предсе-
дательством министра цифрового 
развития, инноваций и аэрокос-
мической промышленности РК. 
На рассмотрение комиссии будут 
вынесены проблемные вопросы, 
которые возможно решить только 
на уровне центральных госорга-
нов.

Просто и быстро

Самал АХМЕТОВА

Неутешительные факты 
озвучила на брифинге 
СЦК руководитель 
управления по инспекции 
труда Ирина Любарская.
За 6 месяцев этого 
года произошло 112 
несчастных случаев 
на промышленных 
предприятиях региона, 
в которых пострадали 
139 человек, из них 18 
погибли. 

Наибольшее количество не-
счастных случаев происходит в 
горно-металлургической, уголь-
ной и строительной отраслях. 
Основная часть приходится на 
градообразующие предприятия - 
АО «АрселорМиттал Темиртау» 
и ТОО «Корпорация «Казахмыс». 

Анализ обстоятельств и при-
чин проведенных специальных 
расследований показывает, что 
в основном производственный 
травматизм происходит по вине 
работодателя. Руководители не 
принимают меры по предотвра-
щению любых рисков, недоста-
точно контролируют выполнение 
правил охраны труда и техники 
безопасности, зачастую долж-
ность ответственного за технику 
безопасности совмещают работ-
ники, не имеющие квалифика-
ционных требований, не модер-
низируется оборудование. Это 
основные причины, которые при-

вела главный государственный 
инспектор труда по области.

- Со своей стороны управлени-
ем совместно с другими государ-
ственными органами, профсоюз-
ными организациями проводятся 
информационно-разъяснитель-
ная работа среди трудовых кол-
лективов предприятий, круглые 
столы и совещания по вопросу 
снижения показателей производ-
ственного травматизма. Кроме 
того, инспекция труда с управ-
лением здравоохранения обла-
сти каждый месяц ведет учет 
поступивших в медучреждения 
пациентов, пострадавших на 
производстве, - рассказала Ирина 
Любарская.

Она также отметила, что за 
прошедшее полугодие в полицию 
было направлено 122 материа-
ла специальных расследований, 
которые по сей день находятся в 
работе.

Еще одной не менее важной 
проблемой является несвоевре-
менная выдача заработной платы. 
По словам руководителя управ-
ления, на сегодня своим работ-
никам задолжали выплаты два 
предприятия: ТОО «Манас» - 1,7 
млн тенге перед 55 сотрудниками 
и ТОО «Ирбис KZ» - 14,7 млн 
тенге перед 38 работниками.

 - Государственными инспекто-
рами было рассмотрено 2639 об-
ращений граждан, где усматрива-

лись факты нарушения трудового 
законодательства работодателя-
ми. Проведено 375 проверок, по 
результатам которых выявили 
316 нарушений. На сегодняшний 
день все недочеты устранены. 
По результатам проверок к адми-
нистративной ответственности 
привлечены 48 юридических и 
должностных лиц, общая сумма 
наложенных штрафов составила 
10,4 млн тенге, из них взыскано 
6,6 млн, или 70,3%, - сообщила 
И. Любарская.

 Возвращаясь к теме про-
изводственного травматизма, 
главный государственный ин-
спектор труда области рассказа-
ла, что для улучшения ситуации 
по снижению его уровня, а так-
же в целях внедрения современ-
ной системы управления про-
фессиональными рисками 160 
крупных предприятий области 
ввели международные и нацио-
нальные стандарты по безопас-
ности и охране труда, 5 пред-
приятий участвуют в программе 
«Vision Zero», на 31 предприя-
тии внедрен проект «Народный 
контроль».

ПРОВОДИТСЯ 
АВТОМАТИЗАЦИЯ 
ВОСЬМИ 
ГОСУДАРСТВЕННЫХ 
УСЛУГ В СФЕРЕ 
ЗЕМЕЛЬНЫХ 
ОТНОШЕНИЙ, 
АРХИТЕКТУРЫ И 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬСТВА.

По вине работодателя
Фархат КИНЖИТАЕВ

За минувшие шесть месяцев жителям региона 
было оказано порядка двух миллионов госуслуг в 
электронном виде. Об этом сообщил руководитель 
областного управления информатизации, оказания 
государственных услуг и архивов Рустам Байжанов на очередном заседании Общественного 
совета. Он подчеркнул, что местными исполнительными органами выдается всего около 
175 видов различных документов и справок, из них 12 можно получить только в бумажном 
варианте, на альтернативной основе - 95, а непосредственно цифровым способом - 68.

АНАЛИЗ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВ 
И ПРИЧИН 
ПРОВЕДЕННЫХ 
СПЕЦИАЛЬНЫХ 
РАССЛЕДОВАНИЙ 
ПОКАЗЫВАЕТ, 
ЧТО В ОСНОВНОМ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ 
ТРАВМАТИЗМ 
ПРОИСХОДИТ ПО ВИНЕ 
РАБОТОДАТЕЛЯ.
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ

Прогноз погоды взят с сайта https://meteoinfo.ru
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После смерти Миронова Михаила Сергеевича, умершего 10.06.2021 
г., открыто наследственное дело. Всем заинтересованным лицам об-
ращаться к нотариусу Цой М.В. по адресу: г. Караганда, пр. Н. Назар-
баева, 29, тел.: 21 00 91, 8 701 244 19 18.                                           № 726 

ТРЕБУЮТСЯ 
операторы ТРК (заправщики) во все райо-

ны Караганды и Карагандинской области.
- Зарплата - от 90 000 до 140 000 тенге.
- Официальное трудоустройство.
Тел.: 8 708 355 59 39 WhatsApp.                                          № 725

В ГУ «Управление по вопросам молодежной политики Кара-
гандинской области» с 9.00 до 18.30 работает 

ТЕЛЕФОН ДОВЕРИЯ.
Вы можете сообщить по телефону: 50 40 44 информацию о 

фактах нарушения законов «О государственной службе», «О 
противодействии коррупции», норм Этического кодекса чести 
государственных служащих.                                                            Д

«Қарағанды облысының еңбек инспекциясы жөніндегі басқар-
масы» мемлекеттік мекемесінде сенім телефоны: 30-25-23 жұмыс 
істейді. Сенім телефоны арқылы Сіз, Қазақстан Республикасының 
Қазақстан Республикасы мемлекеттік қызметшілерінің Əдеп ко-
дексін (Мемлекеттік қызметшілердің қызметтік əдеп қағидалары-
ның), Қазақстан Республикасының Еңбек кодексін, Қазақстан Ре-
спубликасының «Сыбайлас жемқорлыққа қарсы іс-қимыл туралы» 
жəне «Қазақстан Республикасының мемлекеттік қызметі туралы» 
заңдарының нормаларын бұзу деректері бойынша хабарлай аласыз.

В государственном учреждении «Управление по инспек-
ции труда Карагандинской области» функционирует теле-
фон доверия: 30-25-23 для сообщения о фактах наруше-
ния норм Этического кодекса государственных служащих 
Республики Казахстан (Правила служебной этики государ-
ственных служащих), Трудового кодекса Республики Ка-
захстан, законов Республики Казахстан «О государствен-
ной службе Республики Казахстан» и «О противодействии 
коррупции».

Как рассказал руководитель рай-
онного молодежного ресурсного 
центра Хажимухамед Акимжанов, 
всего в этом году было подано 
19 заявок. Победителями объяв-
ленного конкурса были признаны 
тринадцать человек, которые по-
лучили от государства от 300 ты-
сяч до 1 миллиона тенге. 

- Молодежь - это сила нашей 
страны, стратегический и кадровый 
ресурс. Сегодня на подрастающее 
поколение делается очень большая 
ставка, в стране создаются условия 
для каждого. И нам всем необходи-
мо подойти к этому вопросу с боль-
шой ответственностью, - отметил 
аким Осакаровского района Нуркен 
Кобжанов. - Мы должны оправдать 
надежды Главы государства и проя-
вить активность при реализации за-
дач, поставленных Лидером нации. 
Ежегодно мы проводим конкурс на 
грант акима Осакаровского района, 
который ориентирован на развитие и 

поддержку молодежного предприни-
мательства на селе. В прошлом году 
на эти цели было выделено 5 млн 
тенге, в этом году - 8 млн. На следу-
ющий год планируется увеличение 
суммы гранта. Многие победители 
прошлых лет, которые открыли свой 
бизнес, успешно работают, разви-
ваются и создают качественный, 
достойный продукт. И я надеюсь, 
вы тоже будете реализовывать свои 
проекты успешно. 

Так, 300 тысяч тенге выиграл Ан-
дрей Дель из поселка Осакаровка 
(проект по ремонту и восстановле-
нию автомобильных аккумулято-
ров); 500 тыс.- Айдана Жакишева из 
Осакаровки (открытие кондитерско-
го цеха); 500 тыс. - Аскар Алиев из 
Осакаровки (помощь в получении 
услуг ЦОНа и обучение компьютер-
ной грамотности); 500 тыс. - Гульзия 
Давлетярова из Осакаровки (услуги 
общепита); 600 тыс. - Максат Ха-
сенов из села Иртышского (произ-
водство овощей); 600 тыс. - Данияр 
Курмангалиев из Осакаровки (от-
крытие животноводческой фермы 
в Осакаровском районе); 700 тыс. 
- Тимур Калячкин из Осакаровки 
(разведение и размножение домаш-
ней птицы); 700 тыс. - Михаил Ма-
каров из Осакаровки (производство 

тротуарной брусчатки); 800 тыс. 
- Данияр Мазикенов из Осакаровки 
(приобретение оборудования для ав-
томойки, химчистка автосалона). По 
одному миллиону тенге получили 
Нурбол Жулдыз из села Карагайлы с 
проектом по оказанию банных услуг, 
а также Федор Крюковский из села 
Есиль, который намерен организо-
вать токарное производство.

- Пословица «Где родился - там 
и пригодился» как раз про меня. 
Родился в селе Есиль, здесь же 
окончил местную школу, ушел в 
армию, а после вернулся в родные 
края, где и намерен в дальнейшем 
работать. С токарным делом зна-
ком хорошо, уже трудился по этой 
специальности в крестьянском 
хозяйстве еще до армии. Думаю, 
что начинать буду с производства 
небольших деталей для легкой и 
тяжелой сельхозтехники, кото-
рые всегда востребованы. Бла-
годарен за помощь государству, 
которое поддерживает начинаю-
щих предпринимателей, таких как 
я. Подобные шаги будут только 
способствовать развитию наших 
сельских населенных пунктов, - 
выразил уверенность Федор Крю-
ковский.

Осакаровский район

Где родился - там и пригодился

В ЭТОМ ГОДУ ПОБЕДИТЕЛЯМИ 
ОБЪЯВЛЕННОГО КОНКУРСА БЫЛИ 
ПРИЗНАНЫ ТРИНАДЦАТЬ ЧЕЛОВЕК, 
КОТОРЫЕ ПОЛУЧИЛИ ОТ ГОСУДАРСТВА 
ОТ 300 ТЫСЯЧ ДО 1 МИЛЛИОНА ТЕНГЕ. 

РАЗНОЕ

 Ремонт квартир. Все виды 
отделочных работ. Тел.: 8 708 
353 30 67.
Продаю дом в г. Караганде, 

ул. Черкасская, 55 кв. м, отопле-
ние печное, электроснабжение, 
водоснабжение, септик в доме, 
хоз. постройки, баня, летняя  кух-
ня, участок 3,5 сот., 12 млн тг, торг. 
Тел.: 8 708 898 80 10, 8 777 282 
15 96.
Требуется помощник пред-

принимателя. Без ограничений 
возраста и образования. Доход + 
премии. Тел.: 8 778 303 91 62.
Продаю Cоветский энцикло-

педический  словарь, 7000 тенге. 
Тел.: 47 70 80.

В Улытау расположен мавзо-
лей знаменитого баксы (шама-
на), знахаря, ясновидящего и 
кобызиста Койлыбая. Предания 
гласят, что он исцелял людей 
от недуга с помощью своего 
музыкального инструмента. А 
исследователи сходятся во мне-
нии, что он был одним из круп-
нейших баксы после Коркыта 
- тюркского поэта-песенника, 
композитора X века, создателя 
кобыза, акына, сказителя, по-
кровителя поэтов и музыкантов. 

Согласно исследованиям ка-
захского ученого, археолога, 
востоковеда, историка и из-
вестного собирателя казахского 
фольклора Алькея Маргулана, 
Койлыбай являлся наследни-
ком древних огузско-кыпчак-
ских традиций шаманства. Он 
отмечал, что баксы относился 
к Коркыту как к покровителю, 
учителю, мастеру и защитнику. 
Кроме того, А. Маргулан писал, 
что он постоянно играл на кобы-
зе у реки Жыланшик, поэтому 
позднее народ назвал ее рекой 
Койлыбая.

Высоко оценивал способности 
Койлыбая и казахский ученый, 
историк, этнограф, фольклорист, 
путешественник, просветитель 
Шокан Уалиханов. В своих тру-
дах он называл его духовным 
наставником и покровителем 
всех баксы. Описывал ученый 
и то, что Койлыбай родился в 
конце XIV века, а широкое при-

знание в роли известного баксы 
получил в первой четверти XV 
века.

В народе существует фраза: 
«Кобыз Койлыбая», ассоции-
рующаяся с баксы. Согласно 
народным сказаниям, однажды 
знахарь выиграл байгу (скачку), 
выставив в качестве ее участни-
ка не коня, а свой кобыз. Побе-
ду он получил благодаря свое-
му джинну Кокаману, который 
представлялся людям в виде 
красной песчаной бури.

«Привязал свой кобыз Койлы-
бай на саксаул, став участником 
соревнований. Вдалеке начала 
виднеться пыль. Койлыбай, взяв 
в руки меч, стал напевать мело-
дию. Внезапно подул сильный 
ветер, началась буря. Вскоре 
среди бури стали виднеться ска-
куны. Впереди всех был кобыз 
Койлыбая, привязанный на сак-
саул. Таким образом, Койлыбай 
стал обладателем главного при-
за», - гласит легенда.

В другой известной легенде  
повествуется, как подвластные 
Койлыбаю джинны во главе с 
джинном Надиром Шолаком 
смогли спасти своего хозяина 
от войска албасты. Это жен-
ские демонические персонажи 
в мифологии тюркских народов. 
Обычно представляются в виде 
обнаженной уродливой женщи-
ны с длинными распущенными 
желтыми волосами. Иногда их 
образ дополняли третий глаз и 

длинные когти. Промышляли 
они истреблением маленьких 
детей и рожениц...

В наши дни жизнь и наследие 
Койлыбая до конца не изучены. 
Считается, что до нас дошел 
лишь один кюй мастера игры на 
кобызе - «Сарын». Однако точ-
ных доказательств, что он при-
надлежит Койлыбаю, нет. Исто-

рики продолжают поиск других 
его произведений и исследова-
ния его биографии.

Мавзолей Койлыбая располо-
жен в 20 километрах к югу от 
мечети Дулыгалы, в 90 км к за-
паду от села Улытау. Вот уже на 

протяжении нескольких веков 
он считается святым местом, яв-
ляется объектом паломничества 
и занесен в карту сакрального 
Казахстана.

Улытауский
район

Целебная музыка

МАВЗОЛЕЙ КОЙЛЫБАЯ 
РАСПОЛОЖЕН В 20 
КИЛОМЕТРАХ К ЮГУ 
ОТ МЕЧЕТИ ДУЛЫГАЛЫ, 
В 90 КМ К ЗАПАДУ ОТ 
СЕЛА УЛЫТАУ.

Наталья ФОМИНА

Саксаул вместо скакуна, кобыз в роли наездника, 
мифические духи в виде красной песчаной бури, исцеление 
людей с помощью музыки - все эти легенды плотно 
переплелись с исторической реальностью нашего края.

Фархат КИНЖИТАЕВ

В канун празднования Дня Конституции начинающим предпринимателям вручили гранты акима Осакаровского 
района на открытие и развитие своих бизнес-проектов.
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Родившийся и выросший в шахтерской 
семье, наш земляк стал одним из самых из-
вестных музыкантов Казахстана. Он начинал 
свою карьеру в Карагандинской филармонии 
в составе ансамбля «Гакку», позже уехал в 
Алматы и работал в республиканском мо-
лодежном ансамбле «Гульдер». Потом был 
ансамбль «Арай», где солировала народная 
артистка Казахстана Роза Рымбаева. 

В 1992 году Булат создает свой главный 
проект в жизни, который его прославит как 
на Родине, так и за рубежом, - дуэт «Мюзи-
кола» с Кариной Абдуллиной. Именно она 
стала инициатором открытия мемориальной 
доски.

Композитор создал свыше 100 музыкаль-
ных произведений, среди которых особое 
место занимают песни о Караганде.

Как отметил аким города Ермаганбет Бу-
лекпаев, именно поэтому в преддверии са-
мого любимого праздника карагандинцев 
- Дня  шахтера - состоялась торжественная 
церемония. 

- Надеюсь, что сегодняшнее событие при-
даст каждому жителю нашей славной шах-
терской столицы чувство гордости и послу-
жит поводом для приобщения к искусству и 
творчеству, - отметил Е. Булекпаев.

Вместе с сестрой музыканта Раузой Сыз-
дыковой он открыл мемориальную доску. 

С большой теплотой о композиторе ото-
звалась ветеран культуры, почетный гражда-
нин г. Караганды, заслуженный деятель РК 
Рымбала Омарбекова.

- Мы не раз встречались с Булатом, и он 

всегда с упоением рассказывал о своем ув-
лечении музыкой, о гитаре, с которой никог-
да не расставался. Его любили и ценили не 
только в нашем городе, но и в стране. При-
езжая в Караганду в последние годы жизни, 
Булат беседовал с горняками, спускался в 
шахту и знал о тяжелом труде не понаслыш-
ке, видел, как добывается уголь, - подчер-
кнула Р. Омарбекова.

Сестра композитора Р. Сыздыкова расска-
зала о том, что Булат всегда опекал ее, не-
смотря на то, что был младше по возрасту.

- Где бы он ни был, всегда звонил, старался 
чаще приезжать. От нашей семьи хочу всех 
поблагодарить за память о нем, - сказала она. 

Близкий друг музыканта Ерлан Досма-
гамбетов отметил, как важны такие теплые 
встречи в столь сложное время пандемии.

- Я уверен, Булат, будучи по природе оп-
тимистом, хотел бы сохранить о себе память 
как о веселом и жизнелюбивом человеке, - 
считает Ерлан.

 Он также поблагодарил всех, кто принял 
участие в создании мемориальной доски и 
подчеркнул, что Булат Сыздыков остался 
жить в своих песнях, которые еще много лет 
будут любимы его поклонниками.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО 

Остался в песнях
Самал АХМЕТОВА

У Булата было две любви - музыка и Караганда. С такими 
словами начинали свою речь пришедшие на открытие 
мемориальной доски заслуженному деятелю Республики 
Казахстан, композитору, основателю дуэта «Мюзикола» 
Булату Сыздыкову.

КОМПОЗИТОР СОЗДАЛ 
СВЫШЕ 100 МУЗЫКАЛЬНЫХ 
ПРОИЗВЕДЕНИЙ, СРЕДИ 
КОТОРЫХ ОСОБОЕ МЕСТО 
ЗАНИМАЮТ ПЕСНИ 
О КАРАГАНДЕ.

С ними работает опытный ин-
структор, который является дей-
ствующим спортсменом и трене-
ром по армрестлингу.

- Прежде чем обучать уличным 
видам спорта, я прошел соответ-
ствующую стажировку, - делится 
Виктор Киселев. - Сюда прихо-
дят тренироваться ребята от 9 до 
16 лет. Уже есть и первые резуль-
таты. Например, Артем Кудинов 
участвовал в чемпионате области 
по street workout. Дети, видя его 
выступления, с азартом начинают 
заниматься. Это кажется, что лег-
ко и доступно. Но это не так. Эле-
менты нужно выполнять система-
тически, переходя от простых к 
сложным, не забывая про размин-
ку. Это очень важно!

По его словам, особенно много 
желающих на площадке собирает-
ся по вечерам, отрабатывая упраж-
нения на брусьях, турниках. 

Данил Бергман вместе с одно-

классниками уже научился некото-
рым трюкам, требующим коорди-
нации и выносливости. Например, 
вместе они осваивают «ласточку» 
и «флаг», хотя пока эти сложные 
упражнения у них получаются не 
так эффектно и зрелищно, как у 
более опытных воркаутов.

- Очень здорово, что нам постро-
или многофункциональную пло-
щадку, - говорит Данил. - Теперь 
есть где развернуться. Пока позво-
ляет погода, тренируемся каждый 
день. Хотим выступить на турнире 
по street workout. Смотрим разные 
видео с участием чемпионов мира. 

В поселке мечтают и о соб-
ственном зале для игровых видов 
спорта. Там есть несколько ко-
манд, которые участвуют в тур-
нирах по баскетболу и волейболу. 
Однако пока успехи не очень за-
метны, потому что тренируются 
они только в теплый сезон. 

Также в Петровке любят играть 

в футбол. А когда наступает зима, 
все приходят в тренажерный зал. 

Тем временем проект по вне-
дрению института спортивных 
инструкторов в городах и районах 
региона развивается несколько 
лет. В текущем году на эти цели 
выделено свыше 70 миллионов 

тенге. И если первоначально из 
бюджета могли оплатить подго-
товку 50 штатных инструкторов, 
то теперь их почти в семь раз 
больше. 

Кроме того, в регионе уделяет-
ся большое внимание развитию 
массовых видов спорта. Сейчас 

действует свыше трех тысяч раз-
личных спортшкол и секций, при-
чем около половины из них рас-
положены в сельской местности. 
До наступления холодов устано-
вят еще 44 спортивные площад-
ки с искусственным покрытием, 
восемь многофункциональных 

хоккейных кортов и 25 площадок 
street workout.

До конца декабря сдадут в 
эксплуатацию шесть крупных 
объектов. Среди них ФОКи - в 
Шахтинске, поселке Ботакара 
Бухаржырауского района, по-
селке Жезды и селе Карсакпай 
Улытауского района. Вскоре от-
кроют плавательные бассейны в 
поселках Нура Нуринского рай-
она и Жанаарка Жанааркинского 
района.

Благодаря программе «Ауыл - 
ел бесігі» появилась возможность 
построить физкультурно-оздоро-
вительный комплекс в поселке 
Егиндыбулак Каркаралинского 
района и крытый хоккейный корт 
в поселке Шахтерском Нуринско-
го района.

Кроме того, разработан план по 
возведению новых спортивных 
объектов. Так, до 2025 года в Кара-
ганде появятся крытый 50-метро-
вый плавательный бассейн, центр 
борьбы, крытый футбольный ма-
неж, комплекс гимнастики, иппод-
ром. А в Жезказгане построят ком-
плекс для гребных видов спорта. 

Бухаржырауский район

КАЗАХСТАНЦЫ - СПОРТИВНАЯ НАЦИЯ

Мужские игры
В ПОСЕЛКЕ МЕЧТАЮТ И О СОБСТВЕННОМ ЗАЛЕ ДЛЯ 
ИГРОВЫХ ВИДОВ СПОРТА. ТАМ ЕСТЬ НЕСКОЛЬКО 
КОМАНД, КОТОРЫЕ УЧАСТВУЮТ В ТУРНИРАХ ПО 
БАСКЕТБОЛУ И ВОЛЕЙБОЛУ. ОДНАКО ПОКА УСПЕХИ 
КОЛЛЕКТИВОВ НЕ ОЧЕНЬ ЗАМЕТНЫ, ПОТОМУ ЧТО 
ТРЕНИРУЮТСЯ ОНИ ТОЛЬКО В ТЕПЛЫЙ СЕЗОН. 

Светлана СБРОДОВА

Ребята разных возрастов из поселка Петровка 
Бухаржырауского района стали чаще заниматься спортом 
после того, как здесь открыли площадку для занятий street 
workout. 

Светлана СВЕТЛОВА

Одно «золото» и три 
«серебра» завоевали 
паралимпийцы в Токио. 
Это лучший результат, чем 
у их коллег по сборной, 
принявших участие в 
Олимпиаде-2020.

Долгожданное «золото» Казах-
стану принес атлет Давид Дегтя-
рев, выступивший в соревнова-
ниях по пауэрлифтингу в весовой 
категории до 54 килограммов. В 
трех попытках он уверенно брал 
намеченный вес, с каждым разом 
улучшая свои показатели. 

Паралимпийский чемпион ро-
дом из Акмолинской области. Не-
смотря на то, что пауэрлифтингом 
занимается всего пять лет, уже стал 
рекордсменом Азии, подняв штан-
гу весом 185 кг. Также он является 
обладателем Кубка мира-2021.

С победой на XVI Паралим-
пийских играх Давида Дегтярева 
поздравил Глава государства Ка-
сым-Жомарт Токаев. Он отметил, 
что это результат упорных трени-
ровок, поразительной целеустрем-
ленности и железной воли.

Радуют своими успехами атлеты, 
выступившие в соревнованиях по 
дзюдо. В копилку команды РК они 
принесли три серебряные медали! 
Первым отличился Ануар Сариев. В 
весовой категории до 60 килограм-
мов на татами он встретился с Ву-
гаром Ширинли из Азербайджана. 
Однако оппонент оказался сильнее.

После успех повторил Даулет 
Темиржан. Он выступил в финале 
в весовой категории до 73 кило-
граммов против соперника из Уз-
бекистана Феруза Саидова. 

Среди женщин в этом виде спор-
та наилучший результат показала 
Зарина Байбатина в весовой кате-
гории свыше 70 килограммов. За 
медаль высшей пробы она срази-
лась с азербайджанкой Дурсадаф 
Каримовой. Схватка завершилась 
в пользу соперницы. 

Напомним, Паралимпиада-2020 
в Токио продлится до пятого сен-
тября. Казахстан представляют 25 
атлетов в семи видах спорта. В ме-
дальном зачете команда РК зани-
мает 41-е место

Люди с железной волей

ДОЛГОЖДАННОЕ «ЗОЛОТО» КАЗАХСТАНУ ПРИНЕС АТЛЕТ 
ДАВИД ДЕГТЯРЕВ, ВЫСТУПИВШИЙ В СОРЕВНОВАНИЯХ ПО 
ПАУЭРЛИФТИНГУ.

РАДУЮТ СВОИМИ УСПЕХАМИ АТЛЕТЫ, ВЫСТУПИВШИЕ 
В СОРЕВНОВАНИЯХ ПО ДЗЮДО. В КОПИЛКУ КОМАНДЫ РК ОНИ 
ПРИНЕСЛИ ТРИ СЕРЕБРЯНЫЕ МЕДАЛИ! 


